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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Сенаторы предложили закрепить за местными бюд-

жетами нормативы отчислений от региональных нало-

гов и сборов 

Необходимо на постоянной основе закрепить за местны-

ми бюджетами нормативы отчислений от региональных 

налогов и сборов, что повысит заинтересованность муни-

ципальных образований в расширении налогооблагаемой 

базы. Об этом заявила заместитель Председателя Совета 

Федерации Галина Карелова, выступая на заседании Со-

вета при Председателе СФ по местному самоуправлению. 

Она подчеркнула актуальность темы Совета — «Перспек-

тивные направления совершенствования форм участия 

населения в осуществлении местного самоуправления в 

Российской Федерации». «Несмотря на то, что на феде-

ральном уровне уже принят ряд решений по дополни-

тельным источникам пополнения местных бюджетов, в 

целом ситуация остается сложной. По-прежнему значи-

тельную часть их доходов составляют межбюджетные 

трансферты», — отметила сенатор. По ее мнению, от фи-

нансовой обеспеченности напрямую зависит, станет ли 

местное самоуправление полноценным общественным 

институтом с реальными возможностями по организации 

жизнедеятельности муниципальных образований. Говоря 

о совершенствовании законодательства в сфере МСУ, 

Г.Карелова напомнила, что за последнее время руково-

дством страны был предпринят ряд мер, направленных на 

усиление роли муниципального сообщества, на повыше-

ние уровня и качества народного представительства во 

власти. «Созданы правовые основы для обеспечения об-

щественного контроля за деятельностью органов местно-

го самоуправления, для повышения их ответственности 

перед населением. По инициативе членов Совета Федера-

ции принят закон, позволяющий увеличить число незави-

симых депутатов в региональных и муниципальных пред-

ставительных органах власти, а также закон о возвраще-

нии в избирательные бюллетени графы «против всех» на 

муниципальном уровне». «Введение муниципального 

фильтра на выборах глав субъектов Российской Федера-

ции также повышает значимость местной власти, придает 

ей больше политического веса», — добавила сенатор. За-

меститель Председателя Совета Федерации назвала зна-

ковым для муниципального сообщества федеральный за-

кон, позволяющий регионам формировать модель органи-

зации местного самоуправления, которая наиболее полно 

учитывает специфику территорий. Вместе с тем, продол-

жила сенатор, в Совет Федерации поступают предложе-

ния по совершенствованию форм местной демократии, 

установленных в законе №131-ФЗ. «В частности, регионы 

согласны с тем, что в законе недостаточно прописаны 

вопросы взаимоотношения органов территориального 

общественного (ТОС) и местного самоуправления. Это 

тормозит развитие ТОСов, которые сегодня могли бы 

стать серьезной движущей силой повышения граждан-

ской активности и ответственности на местах», — сказала 

Г.Карелова. «В ряде субъектов Федерации разрабатыва-

ются специальные государственные программы, проекты 

законов, направленных на развитие ТОСов, существует 

система их муниципальной грантовой поддержки, что 

положительно оценивается населением. Такой опыт дол-

жен получить самое широкое распространение и в мас-

штабах страны», — заключила Г.Карелова. В ходе заседа-

ния выступил председатель Комитета СФ по федератив-

ному устройству, региональной политике, местному са-

моуправлению и делам Севера, представитель от испол-

нительного органа государственной власти Самарской 

области Дмитрий Азаров. По его словам, 2014 год стал 

ключевым для местного самоуправления в России. «Про-

цесс уточнения принципов организации местного само-

управления активно развивался в течение всего года, в 

том числе, благодаря Совету при Председателе СФ по 

местному самоуправлению», - отметил сенатор. «Решить 

задачу по созданию сильной, дееспособной, ответствен-

ной и финансово самостоятельной власти на местах про-

блематично без весомого улучшения правовых и органи-

зационных условий, способствующих активному участию 

граждан в местном самоуправлении, без создания меха-

низмов обратной связи населения и органов власти». По 

мнению Д.Азарова, главная проблема в сегодняшнем со-

стоянии МСУ заключается в недостаточном уровне само-

организации граждан и общества на этом уровне, а также 

в недоверии значительной части населения к местной 

власти, слабой мотивации граждан к участию в само-

управлении. «В случаях, когда органы власти проявляют 

искреннюю заинтересованность в расширении участия 

граждан в решении вопросов муниципальных образова-

ний, в создании комфортной среды проживания, в вовле-

чении людей в общественный контроль, в создание усло-

вий, при которых власть реально подотчетна жителям, 

тогда значительная часть граждан меняет свое отношение 

к органам местного самоуправления», - отметил законо-

датель. Губернатор Ленинградской области Александр 

Дрозденко рассказал о проводимой в регионе реформе 

МСУ. По его словам, для решения проблем небольших 

поселений разработан региональный закон об институте 

старост. Это уже приносит результаты. В 2014 году в три 

раза выросла активность населения при обсуждении во-

просов о планировании расходования средств на муници-

пальные нужды. Статс-секретарь — заместитель Минист-

ра юстиции РФ Юрий Любимов обратил внимание участ-

ников заседания на то, что муниципальная власть должна 

обладать реальными возможностями для решения про-

блем местного населения. Он сообщил о мерах, предпри-

нимаемых для этого на уровне Министерства. По словам 

председателя Думы Ханты-Мансийского округа — Югры 

Бориса Хохрякова, муниципальная власть должна быть 

устойчивой, а это достигается только поддержкой широ-

ких слоев населения. Представитель региона считает, что 

для выполнения этого условия местной власти следует 

широко привлекать к диалогу граждан. Кроме того, пола-

гает он, на базе местного самоуправления необходимо 

создавать общественные палаты, в рамках которых следу-

ет активно поддерживать народные законотворческие 

инициативы. Председатель Государственного Совета Рес-

публики Татарстан Фарид Мухаметшин рассказал о поис-

ке новых форм самоуправления в регионе. Он отметил, 

что в Республике эффективно работает институт террито-

риального общественного самоуправления (ТОС). Замес-

титель председателя Комитета СФ по Регламенту и орга-

низации парламентской деятельности, представитель от 

исполнительного органа государственной власти Киров-

ской области Вячеслав Тимченко считает, что институт 

ТОС — реально работающая система самоуправления. 

Сенатор также высказал мнение, что в ближайшее время 
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на законодательном уровне необходимо проработать про-

блему распределения полномочий местного самоуправле-

ния в части, касающейся финансовой деятельности. По 

мнению первого заместителя Министра образования и 

науки РФ Натальи Третьяк, одним из важных направле-

ний деятельности местного самоуправления должна стать 

работа с детьми и молодежью. «В сферу дополнительного 

образования детей, в целях формирования личности, вос-

питания чувства патриотизма, нужно шире привлекать 

социально неравнодушных граждан». Глава муниципаль-

ного образования «город Ульяновск», председатель ассо-

циации «Совет муниципальных образований Ульяновской 

области» Марина Беспалова считает, что для привлечения 

широких слоев населения к работе местного самоуправ-

ления нужны, в частности, понятные правила. Глава горо-

да Челябинска Станислав Мошаров затронул тему само-

организации граждан. «Привычные с советских времен 

формы самоорганизации до сих пор не поменялись, а го-

сударство ждет от граждан инициативы снизу», - отметил 

глава города Челябинска. Правовед, президент Тюмен-

ского государственного университета, доктор юридиче-

ских наук, профессор Геннадий Чеботарев высказался по 

вопросу противоречий, содержащихся в законе о местном 

самоуправлении. В завершении заседания с предложе-

ниями и дополнениями к проекту Итогового решения вы-

ступили член Комитета СФ по федеративному устройст-

ву, региональной политике, местному самоуправлению и 

делам Севера, представитель от исполнительного органа 

государственной власти Омской области Игорь Зуга, ау-

дитор Счетной палаты России Юрий Росляк, член Обще-

ственной палаты РФ Артем Кирьянов. 

— Экспертный совет по туризму при Комитете по соци-

альной политике обсудил вопросы участия органов МСУ в 

развитии туристической отрасли 

Заместитель председателя Комитета Совета Федерации 

(СФ) по социальной политике Игорь Чернышев провел 

заседание Экспертного совета по туризму при Комитете 

СФ. Мероприятие было посвящено вопросам наделения 

органов местного самоуправления полномочиями по раз-

витию туризма и совершенствования законодательства, 

регулирующего эту сферу в странах СНГ. По первому 

вопросу выступили представители Ярославской области и 

Пермского края. По их мнению, необходимо вносить из-

менения в Федеральный закон «Об общих принципах ор-

ганизации местного самоуправления в Российской Феде-

рации» в части наделения органов местного самоуправле-

ния полномочиями по созданию условий для развития 

туризма. Отмечалось, что отсутствие таких полномочий 

сдерживает развитие туристской отрасли в малых горо-

дах. Подчеркивалось, что большинство муниципальных 

образований в России являются дотационными, а туризм 

может дать возможность созданию новых рабочих мест, 

стимулированию смежных отраслей, социально-

экономическому развитию территорий и регионов, что, в 

свою очередь, будет способствовать развитию внутренне-

го туризма. По итогам дискуссии принято решение под-

держать инициативу, доработать ее с учетом замечаний и 

предложений. Кроме того, по мнению участников заседа-

ния, сегодня сложилась уникальная ситуация, которая 

может стимулировать развитие внутреннего и въездного 

туризма в России. По предложению членов Экспертного 

совета принято решение обратиться в Государственную 

Думу, Правительство России, Государственно-правовое 

управление Президента России с просьбой оказать содей-

ствие в ускорении рассмотрения и принятия изменений в 

Федеральный закон «Об основах туристской деятельности 

в Российской Федерации». Документ принят в первом 

чтении в 2013 году. Он направлен на разделение полно-

мочий в сфере туризма на федеральном, региональном 

уровнях и прав муниципальных образований. На заседа-

нии были рассмотрены также изменения в «Модельный 

закон о туристской деятельности», принятый в 2006 году 

на заседании Межпарламентской Ассамблеи государств-

участников СНГ. Члены Экспертного совета поддержали 

целесообразность внесения изменений в документ. Были 

высказаны замечания и предложения, которые касались 

необходимости согласования нововведений с законода-

тельствами стран СНГ, в том числе последними измене-

ниями в российское законодательство, а также развития 

социального туризма, подготовки, повышения квалифи-

кации и переподготовки кадров, работы туроператоров и 

турагентов с туристами через Интернет и др. 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Бесплатная земля: право инвалидов пропишут в кодек-

се 

До 8 января 2015 года субъекты законодательной инициа-

тивы смогут направить в Госдуму свои замечания на за-

конопроект, которым регламентируется порядок бесплат-

ного предоставления участков в собственность инвалидам 

и семьям, имеющим в своем составе инвалидов. Он подан 

на рассмотрение 13 ноября группой депутатов. В статью 

39.5 Земельного кодекса добавляется подпункт 7. В нем 

закрепляется, что инвалиды и семьи, где есть граждане с 

ограниченными возможностями, имеют право на перво-

очередное получение бесплатных участков для индивиду-

ального жилищного строительства, ведения личного под-

собного хозяйства, дачного хозяйства и садоводства. Уча-

стки передаются в собственность. «Согласно закона «О 

социальной защите инвалидов в Российской Федерации» 

инвалидам и семьям, имеющим в своем составе инвали-

дов, предоставляется право на первоочередное получение 

земельных участков. Однако в Земельном кодексе данная 

норма не предусмотрена. Не установлены в кодексе слу-

чаи и порядок предоставления инвалидам участков в соб-

ственность, что препятствует на практике единообразно-

му применению законодательства. Принятие законопро-

екта позволит создать необходимые условия для реализа-

ции на практике прав и законных интересов», — отмеча-

ется в пояснительной записке. 

— Кадастровые работы: правило «предельной цены» 

продлят 

Возможность устанавливать предельные максимальные 

цены на кадастровые работы, которые зависят от видов 

объектов недвижимости и других существенных критери-

ев, предлагается продлить. На сегодняшний день регионы 

могут самостоятельно устанавливать предельные цены, 

но эта норма действует до 1 марта 2015 года. Проектом 

предлагается продлить эту возможность до 1 января 2017 

года. В стране около 60% участков не имеют сведений о 

своих границах, что мешает их использованию. Не по-

следнее значение в вопросе уточнения границ играет 

стоимость кадастровых работ. Минэкономразвития, вы-

ступившее автором документа, считает, что подобное ог-

раничение цен позволит после уточнения границ вовлечь 

в оборот новые участки. 
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— Услуги ЖКХ для бизнеса: без счетчика цена будет вы-

ше 

Собственников и потребителей услуг в нежилых помеще-

ниях принудят к установке приборов учета через повы-

шающий коэффициент. Соответствующие поправки в 

Правила предоставления коммунальных услуг уже подго-

товлены. Если в нежилом помещении, расположенном в 

многоквартирном жилом доме, не установлены индиви-

дуальные приборы учета при наличии технической воз-

можности, потребители будут оплачивать коммунальную 

услугу с учетом повышающего коэффициента. С 1 января 

и по 31 марта 2015 года коэффициент составит 1,3, с 1 

апреля по 30 июня — 1,6, с 1 июля по 30 сентября — 1,9, 

а с 1 октября по 31 декабря — 2,1. Тем же законопроек-

том предусмотрен новый способ стимулирования уста-

новки приборов учета для всех собственников в доме: 

разницу между объемами фактического потребления 

коммунальных ресурсов и поставленных коммунальных 

ресурсов по дому будут распределять между теми, у кого 

не установлены такие приборы. Кроме того, документом 

будет сокращен минимальный интервал проверки досто-

верности предоставленных потребителем сведений до 1 

раза в квартал. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Кабмин одобрил законопроект о совершенствовании 

работы органов местного самоуправления 

Комиссия Правительства по законопроектной деятельно-

сти одобрила внесѐнный Минюстом законопроект о со-

вершенствовании работы органов местного самоуправле-

ния. Предполагается закрепить за муниципальными рай-

онами вопросы местного значения, которые ранее реша-

лись сельскими поселениями. Это позволит привести объ-

ѐм решаемых сельскими поселениями вопросов местного 

значения в соответствие с финансово-экономическими и 

организационно-кадровыми возможностями. Проект фе-

дерального закона «О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации в части их 

приведения в соответствие с Федеральным законом «Об 

общих принципах организации местного самоуправления 

в Российской Федерации»« (далее — законопроект) раз-

работан во исполнение подпункта «б» пункта 2 перечня 

поручений Президента от 22 июня 2014 года №Пр-1448 

по итогам заседания Совета при Президенте России по 

развитию местного самоуправления 26 мая 2014 года. 

Законопроект направлен на приведение положений отрас-

левых федеральных законов в части, касающейся полно-

мочий органов местного самоуправления, в соответствие 

с Федеральным законом от 6 октября 2003 года №131-ФЗ 

«Об общих принципах организации местного самоуправ-

ления в Российской Федерации» (далее — Федеральный 

закон №131-ФЗ) с учѐтом изменений, внесѐнных Феде-

ральным законом от 27 мая 2014 года №136-ФЗ. Законо-

проектом предлагается внести изменения в Водный ко-

декс, Земельный кодекс и ряд других законов (всего в 21 

законодательный акт). Предусмотренные законопроектом 

изменения предполагают закрепление за муниципальны-

ми районами вопросов местного значения, которые ранее 

решались сельскими поселениями. Вопросы местного 

значения в сферах защиты населения от чрезвычайных 

ситуаций, дорожной деятельности, землепользования, 

коммунального хозяйства, охраны окружающей среды, 

природопользования, культуры на территориях сельских 

поселений будут решаться органами местного самоуправ-

ления муниципальных районов, за исключением тех слу-

чаев, когда законами субъектов Федерации эти вопросы 

будут закреплены за сельскими поселениями. По сравне-

нию с другими муниципальными образованиями сельские 

поселения наименее обеспеченные, поэтому эти измене-

ния позволят привести объѐм решаемых ими вопросов 

местного значения в соответствие с финансово-

экономическими и организационно-кадровыми возмож-

ностями. Законопроектом также предлагается урегулиро-

вать ряд вопросов, связанных с созданием органов мест-

ного самоуправления нового вида муниципальных обра-

зований — внутригородских районов, их взаимодействи-

ем с органами местного самоуправления городских окру-

гов, в составе которых они будут образованы. В частно-

сти, предусматривается регулирование порядка передачи 

внутригородским районам муниципального имущества, 

необходимого для решения вопросов местного значения, 

наделение органов местного самоуправления городских 

округов правом оказывать внутригородским районам со-

действие в размещении информации о деятельности их 

органов местного самоуправления. 

— Социальный наем: утвержден типовой договор 

Правительственным постановлением утвержден типовой 

бланк договора социального найма, а также установлены 

требования к наймодателю. Кроме того, документом за-

креплен перечень документов, которые должен предоста-

вить застройщик, претендующий на строительство наем-

ного дома социального использования. Отмечается, что 

неотъемлемой частью договора является передаточный 

акт, в котором указываются все недостатки помещения. 

Также там прописываются требования по устранению 

выявленных недочетов силами наймодателя, после чего 

передаточный акт составляется повторно. Среди важных 

моментов, прописанных в типовом договоре — право 

наймодателя посещать помещение не чаще 1 раза в месяц 

и запрет для нанимателя вселять в квартиру граждан, не 

являющихся детьми, родителями или супругами нанима-

теля, если после этого общая площадь будет меньше ус-

тановленной учетной нормы. Кроме того, согласно доку-

мента регионам и муниципалитетам рекомендовано обра-

зовать общественные советы с участием представителей 

заинтересованных социально ориентированных неком-

мерческих организаций, которые могли бы вести кон-

троль за деятельностью наймодателей, проводить незави-

симую оценку качества работы и при обнаружении недо-

четов обращаться в жилинспекции для проведения про-

верки. 

МИНИСТЕРСТВО ЭКОНОМИЧЕСКОГО 

РАЗВИТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Муниципалитеты будут обязаны знакомить жителей 

с законодательными инициативами 

В ближайшие дни Департамент оценки регулирующего 

воздействия (ОРВ) Минэкономразвития России направит 

в регионы методические рекомендации для органов мест-

ного самоуправления. 16 декабря на площадке Западно-

Уральского банка «Сбербанк России» прошла всероссий-

ская видеоконференция в рамках проекта «ОРВ — прави-

ла для власти, возможности для бизнеса», организованная 

Департаментом оценки регулирующего воздействия Ми-

нэкономразвития России. В ней принял участие зампред, 

глава краевого Минэка Леонид Морозов. Леонид Морозов 

поинтересовался у директора департамента Вадима Жи-

вулина, когда появятся методические рекомендации для 

органов местного самоуправления, и каким образом будет 

осуществляться интеграция ОРВ в Евразийский экономи-
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ческий союз — можно ли будет привлекать предпринима-

телей из Белоруссии, Казахстана, Киргизии и Армении 

для обсуждения региональных законопроектов. Отвечая 

на первый вопрос, В.Живулин отметил, что на прошлой 

неделе Минэкономразвития России закончило доработку 

данного документа, и в ближайшие дни регионы получат 

рекомендации. Он сообщил, что принципиальным обстоя-

тельством будет являться лишь то, что муниципалитетам 

придется размещать проекты нормативно-правовых актов 

на сайте и проводить по ним публичные консультации. - 

Что касается Евразийского экономического союза и вне-

дрения ОРВ на его площадке, то здесь ситуация сложнее, 

вопрос достаточно болезненный. Потому что в ЕЭК есть 

люди, которые не согласны с внедрением оценки регули-

рующего воздействия по ряду причин. Тем не менее, я 

точно знаю, что до конца текущего года состоится утвер-

ждение регламента работы Комиссии и в нем уже преду-

смотрено проведение процедур ОРВ. С точки зрения во-

влечения бизнеса из других стран, то Евразийским эконо-

мическим союзом предусмотрено такое образование как 

транспарентный бизнес-диалог. В него входят представи-

тели бизнеса Белоруссии, Казахстана и России, - пояснил 

В.Живулин. Законопроект об оценке регулирующего воз-

действия был одобрен Законодательным Собранием 

Пермского края во втором чтении 20 ноября 2014 года. На 

уровне региона Институт ОРВ должен быть введен в 2014 

году, на уровне Перми — в 2015 году, на уровне город-

ских округов и муниципальных районов — в 2016 году. 

Нововведение для муниципальных образований является 

«пилотным» экспериментом. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 42/14 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в  ИС АСДГ, 

а также Перечень № 835 нормативно-правовых и распо-

рядительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 18.12.14. 

Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  О К Р У Г А  

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ 

— Как прошла муниципальная реформа на Дальнем Вос-

токе 

Дальневосточный филиал Фонда развития гражданского 

общества провел круглый стол на тему «Итоги муници-

пальной реформы на Дальнем Востоке». В его работе 

приняли участие руководитель Дальневосточного филиа-

ла Фонда развития гражданского общества Александр 

Шемелeв, директор Дальневосточного консалтингового 

центра, доцент Дальневосточного федерального универ-

ситета Петр Ханас, заведующий кафедрой журналистики 

и издательского бизнеса ДВФУ Виктор Бурлаков, член 

Избирательной комиссии Приморского края с правом ре-

шающего голоса Алексей Мигунов, политолог Ольга Ки-

шаковская, политолог Виталий Горичев, а также предста-

вители средств массовой информации. В режиме интер-

нет-конференции с коллегами из Приморья работали 

представители органов государственной власти и местно-

го самоуправления регионов Дальнего Востока. Это кан-

дидат социологических наук, начальник экспертно-

аналитического управления Аппарата губернатора и пра-

вительства Хабаровского края Евгений Слонский, на-

чальник Главного управления территориального развития 

губернатора и правительства Хабаровского края Алексей 

Шевцов, политолог, помощник заместителя председателя 

Государственного собрания (Ил Тумэн) Республики Саха 

(Якутия) Андрей Кудисов. Участники мероприятия обсу-

дили оформившуюся в регионах Дальнего Востока зако-

нодательную часть реформы местного самоуправления, 

цель которой — дать людям реальную возможность при-

нимать участие в управлении территориями, где они жи-

вут. Открывая мероприятие, руководитель Дальневосточ-

ного филиала Фонда развития гражданского общества 

Александр Шемелев подчеркнул, что именно самостоя-

тельный выбор регионом оптимальной модели организа-

ции местного самоуправления позволит учесть специфику 

региона, текущее состояние системы и, что самое важное, 

интересы граждан. А правильность выбора покажет вре-

мя. Участники круглого стола сошлись во мнении, что 

система формирования власти на местах играла значи-

тельную роль в выборах высших руководителей регионов, 

состоявшихся в 2014 году. При этом политики, победив-

шие на выборах в Приморье и Якутии, в ходе избиратель-

ной кампании по-разному выражали свое отношение к 

муниципальной реформе. Что до регионов Дальнего Вос-

тока, где выборы губернаторов пройдут в следующем го-

ду, то и там муниципальная реформа, безусловно, окажет 

влияние на расклад политических сил в ходе избиратель-

ных кампаний. Политолог Петр Ханас акцентировал вни-

мание на том, что в реализации муниципальной реформы 

действующие власти регионов пошли разными путями. 

На Сахалине, например, в целом, сохранили выборность 

глав муниципалитетов (исключением стал Углегорский 

муниципальный район). А вот на Камчатке принята до-

вольно сложная «трехглавая» схема. Там реформа МСУ 

реализована, что называется, «по полной»: глав муници-

палитетов будут выбирать из числа депутатов и введут 

институт сити-менеджера. То есть, основные властные 

функции будут сосредоточены у главы представительного 

органа власти (Думы), главы муниципалитета, и сити-

менеджера. Насколько такая схема окажется эффективной 

— большой вопрос. При этом эксперт отмечает опреде-

ляющую роль глав регионов, каждый из которых вы-

страивает собственную линию во взаимоотношениях с 

местными элитами. Помощник заместителя Председателя 

Государственного Собрания - Ил Тумэн Республики Саха 

(Якутия) А.Кудисов акцентировал внимание участников 

дискуссии на особенностях муниципальной реформы в 

республике. Во время избирательной кампании по дос-

рочным выборам главы Республики Саха (Якутия) канди-

дат от партии «Единая Россия» Егор Борисов высказался 

за сохранение прямых выборов глав муниципальных об-

разований. В этой связи эксперты полагали, что в полити-

чески непростом регионе, благодаря такой позиции руко-

водителя региона, удалось консолидировать усилия ко-

манд Егора Борисова и мэра Якутска Айсена Николаева. 

Глава столицы республики поддержал лидера Якутии, что 

способствовало хорошим результатам Борисова в Якутске 

и, в итоге, в целом по республике. Ко времени проведения 

«круглого стола» республиканский законопроект о муни-

ципальной реформе был принят в первом чтении. Его 

концепция такова, что выборы в городских округах и му-

ниципальных районах сохраняются, а поселениям, кото-

http://asdg.ru/anounce/68/332780
http://asdg.ru/protokoll/88/333830
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рые не являются административными центрами районов, 

предлагается самостоятельно определить порядок избра-

ния глав. На сессии Ил Тумэн 15 декабря, после рассмот-

рения во втором и третьем чтениях, законопроект обрел 

статус закона. Глава региона сдержал свое предвыборное 

обещание, и прямые выборы глав муниципалитетов в 

Якутии практически сохранены. Также якутяне отказа-

лись усложнять структуру местного самоуправления и 

вводить институт сити-менеджера. Своя логика в этом 

есть, считает А.Кудисов: дополнительное звено в струк-

туре местного самоуправления может оказаться губитель-

ным, когда в экстренных ситуациях, которые нередки в 

экстремальных природно-климатических условиях Яку-

тии, требуется принятие оперативных управленческих 

решений. Кроме того, по мнению эксперта, действующую 

систему МСУ в своих регионах сохранили сильные главы, 

опирающиеся на реальную поддержку населения. Те же, у 

кого с этим не все однозначно, предпочли сделать систе-

му власти более жесткой за счет введения дополнитель-

ных рычагов давления — изменения порядка избрания 

глав муниципалитетов и введения института сити-

менеджеров. Подводя итоги «круглого стола», А.Шемелев 

констатировал, что участники сошлись во мнении по сле-

дующим принципиальным позициям: итоги муниципаль-

ной реформы, реализованной в виде региональных зако-

нов, могут быть признаны только предварительными, по-

скольку для полного анализа необходимо изучить практи-

ку их применения; реформа местного самоуправления 

направлена на развитие сильной, независимой, финансово 

состоятельной власти на местах, а ответственность за ее 

реализацию лежит, в том числе, на высших должностных 

лицах субъектов; способность губернаторов выстраивать 

эффективную внутриэлитную конфигурацию в регионе в 

связке губернатор — муниципальные органы власти — 

важный показатель эффективности работы главы региона. 

ПРИВОЛЖСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ 

— Пути развития местного самоуправления в городах 

федерального округа обсудили в Чебоксарах 

В столице Чувашии состоялся «круглый стол» на тему 

«Пути развития местного самоуправления в городских 

округах — центрах субъектов Приволжского федерально-

го округа Российской Федерации», приуроченный 20-

летию Чебоксарского городского Собрания депутатов 

(ЧГСД). Для участия в «круглом столе», обмена опытом и 

обсуждения актуальных вопросов в Чебоксары приехали 

члены Ассоциация городов Поволжья (Йошкар-Ола, Ка-

зань, Пенза, Самара, Ульяновск), представители Союза 

Российских городов. В обсуждении приняли участие и 

депутаты Чебоксарского городского Собрания депутатов, 

представители администрации города Чебоксары, Адми-

нистрации Главы Чувашской Республики, Госсовета Чу-

вашии. Открывая встречу, глава города Чебоксары Лео-

нид Черкесов подчеркнул значимость для каждого муни-

ципалитета обмена опытом в реализации различных мо-

делей организации местного самоуправления, поскольку 

центральные города субъектов России прошли каждый 

свой путь, прежде чем определили для себя наиболее оп-

тимальную систему формирования представительного и 

исполнительного органов местного самоуправления. 

Большой интерес к опыту соседних регионов в осуществ-

лении местного самоуправления выразил и руководитель 

Администрации Главы Чувашской Республики Юрий Ва-

сильев, который, со своей стороны, рассказал об устано-

вившихся в республике моделях местного самоуправле-

ния. В настоящее время в России действует 4 модели. 

Практически ни в одной другой стране мира нет такого 

разнообразия в организации МСУ. Наиболее распростра-

ненной для регионов ПФО является действующая сегодня 

в Чебоксарах система, при которой глава города избира-

ется из состава депутатов, а глава исполнительного орга-

на назначается по контракту. Впрочем, становление мест-

ного самоуправления в городе Чебоксары, как и в других 

регионах, проходило в условиях постоянных изменений 

закона о местном самоуправлении. За это время закон о 

местном самоуправлении менялся 3 раза — в 1991 году, в 

1995 году, в 2003 году. Во исполнении этих законов сис-

тема организации местного самоуправления г. Чебоксары 

менялась 4 раза. Как подчеркнула заместитель главы го-

рода Чебоксары - председателя ЧГСД Ирина Клементье-

ва, с 1994 года город Чебоксары испытал три модели из 

возможных 4-х. Самый первый созыв Чебоксарского го-

родского Собрания депутатов (1994-1996 гг.) работал в 

условиях разделения депутатского корпуса по районам. С 

1996 года глава города избирался на прямых выборах, 

депутатское Собрание состояло из 45 народных избран-

ников. В 2010 году пятый созыв сформирован в составе 

33 депутатов, из их числа избран глава города, глава ад-

министрации назначен по контракту. Таким образом, 

практически каждый созыв Чебоксарского городского 

Собрания формировался с определенными изменениями. 

В соответствии с федеральным законом №131-ФЗ от 27 

мая 2014 года в Чебоксарах в течение нескольких месяцев 

прошло широкое обсуждение изменения в Федеральный 

закон «Об общих принципах организации местного само-

управления в Российской Федерации». В ходе иницииро-

ванных круглых столов, встреч с населением обществен-

ность города в основном выразила мнение о необходимо-

сти сохранения существующей в Чебоксарах системы, 

поскольку она зарекомендовала себя наиболее эффектив-

ной и позволяет создать максимально широкие возможно-

сти для того, чтобы и представительная и исполнительная 

ветви власти эффективно решали вопросы развития горо-

да и без конфликтов сотрудничали в интересах населения. 

25 сентября текущего года c учетом мнения общественно-

сти принят закон Чувашской Республики, закрепивший 

действующий порядок формирования органов местного 

самоуправления в городских округах. В ходе «круглого 

стола» с опытом развития местного самоуправления по-

делились глава города Пензы Виктор Кувайцев, первый 

заместитель Главы города Ульяновска Петр Столяров. О 

нормативно-правовом обеспечении деятельности органов 

местного самоуправления доложил председатель посто-

янной комиссии по вопросам законности, правопорядка и 

местного самоуправления Казанской городской Думы 

Рафаиль Багаутдинов, о структуре органов местного са-

моуправления и перераспределение полномочий, уста-

новленных законами субъектов РФ на текущий период 

рассказала генеральный директор Союза российских го-

родов Александра Игнатьева. С информацией о плани-

руемых моделях организации местного самоуправления в 

городских округах — центрах субъектов РФ после приня-

тия Федерального закона №136-ФЗ выступил исполни-

тельный директор Ассоциации городов Поволжья Влади-

мир Репринцев. 
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СИБИРСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ 

— В столице Хакасии установлен самый низкий тариф 

среди сибирских городов на пассажирские перевозки в 

автобусах, выполняющих муниципальный заказ 

«Тарифы на городские пассажирские перевозки» - эта 

тема завершает характеристику Абакана в сравнении с 

региональными центрами Сибирского федерального ок-

руга. В рейтинге тарифов на городские пассажирские пе-

ревозки участвуют 14 сибирских муниципальных образо-

ваний: Абакан, Новосибирск, Зеленогорск, Иркутск, 

Красноярск, Железногорск, Новокузнецк, Норильск, Ха-

баровск, Шарыпово, Улан-Удэ, Омск, Томск, Кемерово. 

Данные предоставлены Ассоциацией сибирских и дальне-

восточных городов (АСДГ) по состоянию на 20 ноября 

2014 года. Ценовая политика 14 сибирских городов пред-

ставлена по таким параметрам, как стоимость проезда в 

коммерческом и муниципальном автобусе, трамвае и 

троллейбусе. Тариф за одну поездку в абаканских автобу-

сах, выполняющих муниципальный заказ, составляет 12 

руб. За проезд в муниципальном автобусе в Томске, Улан-

Удэ и Новокузнецке платят 15 руб. В Зеленогорске и Ша-

рыпово проезд в муниципальном автобусе равен 16 руб. 

Установленный тариф на проезд в коммерческом транс-

порте в размере 16 руб. поставил столицу Хакасии на вто-

рое место в сравнительной ценовой характеристике ре-

гиональных центров Сибирского федерального округа 

вместе с такими городами, как Зеленогорск и Шарыпово. 

Меньше, чем в Абакане, платят за проезд в коммерческом 

автобусе в Иркутске - 12 руб. В Новокузнецке стоимость 

проезда в коммерческом автобусе колеблется от 15 до 17 

руб. Проезд в муниципальном троллейбусе Абакана стоит 

13 руб. Меньше, чем в Абакане, тариф на проезд в трол-

лейбусах Томска. Он равен 10 руб. Тариф на проезд в 

трамвае представили 7 сибирских муниципальных обра-

зований: Новосибирск, Красноярск, Новокузнецк, Хаба-

ровск, Улан-Удэ, Томск и Кемерово. Меньше всех за про-

езд платят в томских трамваях. Одна поездка стоит 10 

руб. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Башкортостан 

Уфа 

— В городе появился первый официальный хэштег 

У памятника Салавату Юлаеву в Уфе появилась первая 

официальная табличка с хэштегом столицы. На ней изо-

бражены надписи #UFA и #SYulaev. Идея принадлежит 

слушателю шестого набора республиканской Школы рос-

сийской политики Руслану Хузиеву. Табличка является 

своеобразной «подсказкой» — готовым вариантом хэште-

га для туристов и гостей города, которые, фотографируя 

достопримечательности Уфы, размещают снимки в соци-

альных сетях. Задача таблички — повысить узнаваемость 

столицы Башкортостана. Особенно это актуально в пред-

дверии международных саммитов, которые пройдут в 

Уфе в июле 2015 года. Проект поддержан Администраци-

ей Уфы и Министерством культуры республики. Сейчас 

определяется круг объектов, на которых появятся такие 

таблички. Решается вопрос финансирования. По оценке 

автора идеи, сумма вложений должна составить от 300 до 

500 тыс. руб. Хэштеги — это ключевые слова или слово-

сочетания со значком #, объединяющие сообщения по 

темам или типам. В социальных сетях они используются 

как активные ссылки. 

Республика Коми 

— Некоторые главы муниципалитетов могут лишиться 

работы 

За срыв программы по переселению граждан из аварийно-

го жилищного фонда главам муниципалитетов грозит по-

теря должности. Об этом по итогам заседания Правитель-

ства Республики Коми заявил Председатель кабинета ми-

нистров Владимир Тукмаков. «Выслушав доклады пред-

ставителей ряда городов и районов республики, могу сде-

лать вывод, что задача по переселению людей из аварий-

ных домов не выполнена. На эти цели были выделены 

колоссальные средства. Было бы большой удачей, если 

бы в следующем году неосвоенные в 2014 году финансы 

вернулись в регион из федерального бюджета в том же 

объеме. В противном случае нам не удастся построить 

заявленные квадратные метры жилья и переселить людей 

в комфортные условия. Считаю, этот факт серьезным не-

исполнением должностных обязанностей со стороны ру-

ководителей администраций муниципалитетов. Поэтому 

поручаю подготовить обращения в адрес советов депута-

тов городов и районов республики, где по итогам 2014 

года будут не выполнены планы по переселению граждан 

из аварийного фонда, о наложении дисциплинарных взы-

сканий на нерадивых руководителей администраций», — 

отметил В.Тукмаков. Председатель Правительства Рес-

публики Коми выразил надежду на поддержку инициати-

вы со стороны муниципального депутатского корпуса. 

«Возможно, по завершении первого этапа реализации 

программы кому-то из вас придется расстаться со своей 

должностью. Но я надеюсь, придут новые люди, пони-

мающие ответственность за реализацию возложенных на 

них населением и Президентом России задач, и готовые 

достойно отвечать на новые вызовы времени», — пояснил 

В.Тукмаков. 

Республика Саха (Якутия) 

— Развитие моногородов 

Распространение режима территорий опережающего раз-

вития на моногорода будет способствовать ускоренному 

развитию всего Дальнего Востока, такой тезис прозвучал 

в ежегодном Послании Президента РФ Федеральному 

Собранию. После послания, законопроект о ТОРах из Го-

сударственной Думы был направлен в Правительство РФ 

на доработку. Правительство до нового года должно вне-

сти измененный текст законопроекта с учетом замечаний 

Президента РФ. Проблема моногородов, где жизнь боль-

шинства жителей связана с градообразующим предпри-

ятием, существует давно. На сегодняшний день в Россий-

ской Федерации одной из проблем развития моногородов 

является отсутствие законодательного регулирования мо-

нопрофильных образований. Не существует четкого и 

закрепленного законом определения «моногород». Но, 

тем не менее, анализ законодательства субъектов Россий-

ской Федерации показывает, что многие субъекты прини-

мают свои законы и комплексные планы модернизации 

моногородов, направленные, в первую очередь, на обес-

печение диверсификации их экономики, снижение эконо-

мической зависимости от градообразующих предприятий. 

В Кемеровской области принят Закон от 23 июля 2013 

года № 88-ОЗ «О моногородах». В Республике Коми рас-

поряжением Правительства утвержден комплексный ин-

вестиционный план модернизации моногородов. В Ар-

хангельской области также действует долгосрочный ком-

плексный инвестиционный план модернизации моного-

рода Северодвинска Архангельской области. Во Влади-
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мирской области в целях последовательного решения 

проблем монопрофильных муниципальных образований, 

снижения негативного воздействия финансового кризиса 

на их социально-экономическое развитие постановлением 

Губернатора области утверждены комплексные инвести-

ционные планы модернизации моногородов. Подобные 

целевые программы есть в Татарстане, Чувашской, Ха-

касской республиках, в Челябинской, Волгоградской, 

Нижегородской, Брянской, Кировской областях и других. 

Поскольку каждый моногород самобытен, здесь не может 

быть одного для всех направления диверсификации. Ко-

нечно, есть некие универсальные механизмы, модели раз-

вития, которые применимы к большинству моногородов. 

Во-первых, это создание зон опережающего развития. В 

качестве примера — город Новочебоксарск Чувашской 

Республики, где успешно реализуется инвестпроект по 

строительству завода полного цикла по производству 

солнечных батарей, причем монопрофильность города 

обусловлена химической промышленностью. Во-вторых, 

это создание технопарков и индустриальных парков — 

наиболее успешны в реализации данного направления 

моногорода Республики Татарстан. В-третьих, поддержка 

и развитие малого и среднего предпринимательства. Для 

того чтобы моногорода развивались необходимо их мо-

дернизировать — создавать новые производства, повы-

шать качество и уровень жизни людей. Кроме того, ус-

пешность реализации планов в первую очередь зависит от 

активной позиции региональных и муниципальных вла-

стей, включая принятие ими мер по созданию благопри-

ятного инвестиционного климата. Для решения проблемы 

моногородов в Республике Саха (Якутия) планируется 

создать сеть индустриальных парков: в арктической зоне - 

промышленный парк по переработке экологических отхо-

дов производства, в Южной Якутии - индустриальный 

парк, деятельность которого будет связана с угледобычей 

на Эльгинском месторождении. На северо-востоке регио-

на совместно с Магаданской областью будет организова-

на «золоторудная провинция», в которой начнут разра-

ботку Томторского месторождения редкоземельных ме-

таллов. В западной Якутии появится центр газодобычи на 

базе Чаяндинского месторождения, которое затем будет 

соединено с магистральным газопроводом «Сила Сиби-

ри». На этих территориях для предпринимателей будут 

действовать налоговые каникулы на прибыль, добычу 

полезных ископаемых, землю и имущество, установлена 

льготная ставка страховых взносов. Кстати, 2015 год в 

республике объявлен Годом предпринимательства. 

— Совершенствуя систему местного самоуправления 

В 2014 году парламент республики продолжил развитие 

законодательства Республики Саха (Якутия) о местном 

самоуправлении. Депутатами были приняты законы, ре-

гулирующие вопросы передачи органам местного само-

управления отдельных государственных полномочий, 

уточняющие статус депутата представительного органа 

местного самоуправления, статус главы муниципального 

образования. В этой сфере приняты самостоятельные за-

коны, а также законы о внесении изменений в уже дейст-

вующие правовые акты. В области наделения органов 

местного самоуправления отдельными государственными 

полномочиями приняты следующие законы Республики 

Саха (Якутия): Закон Республики Саха (Якутия) от 2 ап-

реля 2014 года 1288-З № 131-V «О наделении органов 

местного самоуправления муниципальных образований 

Республики Саха (Якутия) отдельными государственными 

полномочиями по организации проведения мероприятий 

по предупреждению и ликвидации болезней животных, их 

лечению, защите населения от болезней, общих для чело-

века и животных». В соответствии с законом органы ме-

стного самоуправления городских и сельских поселений, 

городских округов наделяются полномочиями по органи-

зации проведения мероприятий по предупреждению и 

ликвидации болезней животных, их лечению и защите 

населения от болезней, общих для человека и животных, в 

части регулирования численности безнадзорных живот-

ных. Финансовые средства на осуществление передавае-

мых полномочий предусматриваются в государственном 

бюджете республики в виде субвенций; Закон Республики 

Саха (Якутия) от 30 апреля 2014 года 1307-З № 171-V «О 

внесении изменений в Закон Республики Саха (Якутия) 

«О наделении органов местного самоуправления в Рес-

публике Саха (Якутия) отдельными государственными 

полномочиями по государственному регулированию цен 

(тарифов)». В новой редакции излагается наименование 

закона, ограничивается круг муниципальных образова-

ний, которым передаются отдельные государственные 

полномочия по регулированию цен (тарифов) муници-

пальными районами и городскими округами. Исключают-

ся из полномочий передаваемых органам местного само-

управления полномочия по регулированию цен (тарифов) 

на ритуальные услуги, на торговые надбавки к ценам на 

лекарственные средства и изделия медицинского назна-

чения. Также изменяется источник финансового обеспе-

чения осуществления переданных органам местного са-

моуправления отдельных государственных полномочий, в 

частности источником финансирования определен госу-

дарственный бюджет Республики Саха (Якутия) (ранее 

был установлен Республиканский фонд компенсаций). 

Действие закон будет распространять на правоотношения, 

возникшие с 1 января 2014 года; Закон Республики Саха 

(Якутия) от 10 июня 2014 года 1334-З № 223-V «О внесе-

нии изменений в Закон Республики Саха (Якутия) «О на-

делении органов местного самоуправления муниципаль-

ных районов и городских округов Республики Саха (Яку-

тия) отдельными государственными полномочиями по 

поддержке сельскохозяйственного производства» и в ста-

тью 2 Закона Республики Саха (Якутия) «О внесении из-

менений в Закон Республики Саха (Якутия) «О наделении 

органов местного самоуправления муниципальных рай-

онов и городских округов Республики Саха (Якутия) от-

дельными государственными полномочиями по поддерж-

ке сельскохозяйственного производства». В соответствии 

с внесенным изменением продляется срок вступления в 

силу нового порядка расчета субвенции на поддержку 

производства и переработки продукции животноводства, 

исходя из объема сдачи молока организациями, отвечаю-

щим критериям молочных товарных ферм, содержащим 

от пяти и более коров с 1 января 2015 года до 1 января 

2016 года. В сфере регулирования деятельности муници-

пальных служащих и прохождения муниципальной служ-

бы приняты: Закон Республики Саха (Якутия) от 5 февра-

ля 2014 года 1277-З № 109-V «О внесении изменений в 

Закон Республики Саха (Якутия) «О муниципальной 

службе в Республике Саха (Якутия)». Внесены изменения 

в части уточнения формулировок республиканского зако-

на в соответствие с Федеральным законом «Об образова-

нии в Российской Федерации». Устанавливается, что гра-

жданин не может быть принят на муниципальную служ-

бу, а муниципальный служащий не может находиться на 

муниципальной службе в случае признания его не про-

шедшим военную службу по призыву, не имея на то за-
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конных оснований, в соответствии с заключением при-

зывной комиссии. Вводится новая статья, устанавливаю-

щая требования к служебному поведению муниципально-

го служащего; Закон Республики Саха (Якутия) от 5 фев-

раля 2014 года 1267-З № 89-V «О внесении изменений в 

статьи 10 и 13 Закона Республики Саха (Якутия) «О му-

ниципальной службе в Республике Саха (Якутия)». В со-

ответствии с федеральным законодательством уточняется 

терминология, используемая в законе в части замены слов 

«медицинское учреждение» на слова «медицинская орга-

низация»; Закон Республики Саха (Якутия) от 5 февраля 

2014 года 1266-З № 87-V «О внесении изменений в Закон 

Республики Саха (Якутия) «О Реестре муниципальных 

должностей и должностей муниципальной службы в Рес-

публике Саха (Якутия) и соотношении должностей муни-

ципальной службы и должностей государственной граж-

данской службы Республики Саха (Якутия)». Согласно 

внесенным изменениям уточняются наименования долж-

ностей в контрольно-счетных органах муниципальных 

образований, заменив наименования «ведущий специа-

лист» и «специалист 1 разряда» на наименования «глав-

ный инспектор» и «инспектор». Также вводится долж-

ность председателя контрольно-счетного органа в муни-

ципальных поселениях с численностью населения свыше 

20 тыс. человек (гг.Алдан, Ленск, Мирный, Нерюнгри); 

Закон Республики Саха (Якутия) от 30 апреля 2014 года 

1296-З № 149-V «О внесении изменений в статьи 3 и 4 

Закона Республики Саха (Якутия) «О гарантиях осущест-

вления полномочий депутата, члена выборного органа 

местного самоуправления, выборного должностного лица 

местного самоуправления в Республике Саха (Якутия)». 

Из страховых гарантий депутату, члену выборного органа 

местного самоуправления, выборному должностному ли-

цу местного самоуправления, осуществляющим полномо-

чия на постоянной основе, исключается гарантия в виде 

обязательного государственного страхования на случай 

причинения вреда здоровью и имуществу в связи с осу-

ществлением полномочий. Также исключаются, установ-

ленные республиканским законом основания досрочного 

прекращения полномочий депутата, члена выборного ор-

гана местного самоуправления, выборного должностного 

лица местного самоуправления, так как такие основания 

установлены федеральным законом; Закон Республики 

Саха (Якутия) от 30 апреля 2014 года 1298-З № 153-V «О 

внесении изменения в статью 10 Закона Республики Саха 

(Якутия) «О муниципальной службе в Республике Саха 

(Якутия)». В понятие близкого родства или свойства с 

главой муниципального образования в целях установле-

ния ограничений для замещения должности, управляюще-

го местного администрации включены братья, сестры, 

родители, дети супруги детей. В области совершенство-

вания общих принципов местного самоуправления принят 

Закон Республики Саха (Якутия) от 2 апреля 2014 года 

1283-З № 121-V «О внесении изменений в Закон Респуб-

лики Саха (Якутия) «О местном самоуправлении в Рес-

публике Саха (Якутия)». Перечень органов составляющих 

структуру муниципального образования, являющихся 

обязательными дополнен контрольно-счетным органом. 

Устанавливается, что основания ответственности органов 

местного самоуправления, депутатов, членов выборных 

органов местного самоуправления и выборных должност-

ных лиц перед населением устанавливается Уставом му-

ниципального образования. В новой редакции изложена 

норма, устанавливающая ответственность органов мест-

ного самоуправления и должностных лиц органов местно-

го самоуправления перед государством. Закон дополняет-

ся нормой, устанавливающей возможность удаления гла-

вы муниципального образования в отставку по инициати-

ве депутатов представительного органа муниципального 

образования или Президента Республики Саха (Якутия). 

Принят Закон Республики Саха (Якутия) от 30 апреля 

2014 года 1301-З № 159-V «О внесении изменений в ста-

тьи 8 и 9 Закона Республики Саха (Якутия) «О муници-

пальном жилищном контроле в Республике Саха (Яку-

тия)». Внесены изменения в части уточнения вопросов 

взаимодействия органов муниципального жилищного 

контроля с уполномоченным органом исполнительной 

власти Республики Саха (Якутия), осуществляющим ре-

гиональный государственный жилищный надзор. В пери-

од осенней сессии 2014 года Государственное Собрание 

(Ил Тумэн) Республики Саха (Якутия) внесло существен-

ные изменения в законодательство о местном самоуправ-

лении в рамках реализации Федерального закона от 27 

мая 2014 года № 136-ФЗ «О внесении изменений в статью 

26.3 Федерального закона «Об общих принципах органи-

зации законодательных (представительных) и исполни-

тельных органов государственной власти субъектов Рос-

сийской Федерации» и Федерального закона «Об общих 

принципах организации местного самоуправления в Рос-

сийской Федерации». Государственное Собрание (Ил Ту-

мэн) воспользовалось данным ему правом, приняв закон 

дающий возможность голосовать «против всех» на муни-

ципальных выборах. В федеральном законе, определяю-

щем порядок проведения выборов в стране, четко пропи-

сано, что возможность голосовать «против всех» распро-

страняется только на уровень муниципальных выборов. 

На региональном и федеральном уровне такого голосова-

ния не предусмотрено. Что касается порядка выбора глав 

сельских поселений, закон о реформе органов местного 

самоуправления предполагает несколько моделей форми-

рования муниципальной власти, в том числе и такую, ко-

гда прямые выборы глав муниципалитетов отменяются, а 

главы избираются из состава депутатов городских Дум и 

поселенческих Советов. Право решать, какую модель ис-

пользовать, предоставлено региональным законодателям. 

Народные депутаты Республики Саха (Якутия) этим пра-

вом воспользовались. Причем воспользовались с учетом 

результатов работы, проделанной в ходе подготовки за-

кона о реформе местного самоуправления. А они основа-

ны, прежде всего, на мнении населения и представителей 

самой муниципальной власти республики. Суть закона, 

состоит в том, что депутатам поселенческих Советов 

предстоит самим определить — как выбирать главу посе-

ления: или прямым голосованием избирателей, или из 

состава депутатов этих самых Советов. А то решение, 

которое на этот счет примут народные избранники, долж-

но быть закреплено в Уставе каждого поселения. И если 

избиратели на местах захотят сохранить прямые выборы 

глав поселений — они сохранятся. При условии, что те 

депутаты, которых они выбрали, услышат мнение тех, кто 

за них голосовал. Комментарий вице-спикера Госсобра-

ния Ольги Балабкиной: «Суть закона заключается в том, 

что выборы глав районов, городского округа осуществ-

ляются исключительно на прямых выборах. Это новшест-

во. А что касается выборов в сельских поселениях, то 

здесь за населением сохранено право определять - как 

выбирать главу поселения: или прямым голосованием 

избирателей, или из состава депутатов. И такое решение, 

должно быть закреплено в уставах каждого поселения. 

Если избиратели на местах захотят сохранить прямые 



  

 

  
 

СТР. 13 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 41 (302) 

выборы глав поселений - они сохранятся. Это норма, про-

веренная временем, она существует уже 10 лет». 

Ленск 

— Начинает работу городской пункт передержки собак 

На месте бывшей несанкционированной свалки, за терри-

торией города, в 350 м. от микрорайона «Алроса» закон-

чились все строительные работы по планировке, огражде-

нию и обустройству вольеров для передержки бродячих 

собак. В рамках открытого аукциона тендер на выполне-

ние данных работ выиграла подрядная организация ООО 

«ЛенскГорСтрой», директором которой является Евгений 

Шафоревский. Площадь нового, так называемого уже 

среди ленчан «Питомника», по плану составляет 0,75 Га. 

Выбранная территория полностью огорожена. На ней уже 

обустроены первые деревянные ряды клеток с решетчатой 

стеной, каждая клетка оборудована будками, в которой 

одновременно можно разместить до четырех собак. В 

ближайшее время здесь будут стерилизовать, передержи-

вать и находить новый дом для бездомных животных. 

Содержанием и отловом безнадзорных животных займѐт-

ся организация ООО «Комфорт» - директор Насрутин 

Магомедов. Со слов Н.Магомедова, полноценно пункт 

передержки начнѐт работать уже в конце октября. На се-

годня решается вопрос по оснащению территории пункта 

электричеством и доставки вагончика, в котором будет 

находиться постоянный работник и осуществлять приго-

товление еды и уход за доставленными в пункт собаками. 

- Модель пункта такова: пока идет закупка необходимого 

оборудования, отлов будет осуществляться сетями по за-

явкам граждан. Отловленные бродяги будут доставляться 

к нам для передержки, где их будет осматривать ветврач. 

Далее собака направляется в вольер. Пожизненного со-

держания в нашем пункте не будет. Мы будем стараться 

держать животных чуть больше оговоренного договором 

срока, для того чтобы люди, которые потеряли животное, 

смогли приехать и забрать его. Однако перед тем как от-

дать животное, хозяину придѐтся оплатить все понесѐн-

ные расходы за период нахождения животного в пункте 

передержки. В ближайшее время будет подготовлена сме-

та по предполагаемым расходам дневного содержания 

собак. В расходы будет включено питание, транспорт и 

ветеринарные услуги, если в таковых нуждается собака, - 

обещает Н.Магомедов. — Усыпляться будут только аг-

рессивные и неуправляемые животные, остальные после 

этапа стерилизации отпускаться, как и предусмотрено 

законом. В городе слишком много бездомных собак, по-

этому некоторые из них, так или иначе, будут подвергну-

ты усыплению для обеспечения ротации и мест в пункте. 

В планах, конечно же, расширить услуги пункта пере-

держки — оборудовать территорию зоной для выгула и 

дрессировки животных, построить ветеринарную клинику 

и дом-гостиницу. Планов у новоиспечѐнного хозяина 

пункта передержки много, а смогут ли они реализоваться, 

покажет только время. 

Мирнинский район 

— Новая форма поддержки субъектов малого и среднего 

предпринимательства 

С целью создания благоприятных условий для бизнеса в 

муниципальном автономном учреждении «Центр разви-

тия предпринимательства, занятости и туризма» при со-

действии Администрации МО «Мирнинский район» стал 

доступен новый вид финансовой поддержки на возврат-

ной основе субъектов малого и среднего предпринима-

тельства. Предоставление финансовой поддержки осуще-

ствляется в пределах средств, выделенных для этих целей 

из бюджета МО «Мирнинский район» Республики Саха 

(Якутия) в соответствии с ведомственной целевой про-

граммой «Развитие предпринимательства и туризма в 

Мирнинском районе Республики Саха (Якутия) на 2014-

2016 годы» муниципальному автономному учреждению 

«Центр развития предпринимательства, занятости и ту-

ризма». Данная поддержка субъектам малого и среднего 

предпринимательства выдается на условиях возвратности, 

срочности и возмездности. Она может быть предоставле-

на неограниченное количество раз, в размере, не превы-

шающем 1000000 (один миллион) руб. на одного субъекта 

малого и среднего предпринимательства. Решение о воз-

можности предоставления финансовой поддержки при-

нимается конкурсной комиссией. Выгодным преимущест-

вом, отличающим данную поддержку от банковского кре-

дита, является простота и удобство процедуры получения 

денежных средств. Так, получить необходимую сумму 

можно с минимальным пакетом документов. Кроме того, 

отсутствует ряд ограничивающих факторов, таких как 

положительная кредитная история, вид деятельности, се-

зонность и многих других, которые учитываются кредит-

ными организациями. Данная финансовая поддержка яв-

ляется максимально понятной и простой услугой, не тре-

бующей от субъекта малого среднего предприниматель-

ства оплаты комиссии, страховки или иных дополнитель-

ных платежей. Условия платности (процентная ставка) 

устанавливаются в зависимости от видов деятельности: от 

9% до 11% годовых для субъектов малого и среднего 

предпринимательства, осуществляющих деятельность в 

сфере производства товаров, в т.ч. продуктов питания, 

производства и переработки сельскохозяйственной про-

дукции, развития ремесел; от 11% до 13% годовых для 

субъектов малого и среднего предпринимательства, осу-

ществляющих деятельность в сфере оказания услуг; от 

13% до 19% годовых для предпринимателей, осуществ-

ляющих торгово-закупочную и прочую деятельность. В 

условиях сегодняшней экономической ситуации процент-

ные ставки выглядят весьма привлекательно. В этой связи 

в первую очередь предпочтение будет отдаваться таким 

приоритетным видам деятельности как сельское хозяйст-

во, производство продуктов питания, производство това-

ров и оказание бытовых услуг. На сегодняшний день в 

«Центр развития предпринимательства, занятости и ту-

ризма» поступило уже семь заявок от субъектов малого и 

среднего предпринимательства. Первое заседание кон-

курсной комиссии по рассмотрению данных заявок на-

значено на 19 декабря 2014 года. Данная мера поддержки 

направлена в первую очередь на то, чтобы, несмотря на 

достаточно нестабильную экономическую ситуацию, со-

хранить определенные положительные тенденции в раз-

витии малого и среднего бизнеса. Содействие развитию 

бизнеса — важная задача и в текущем году, и в средне-

срочной перспективе. 

Удмуртская Республика 

Ижевск 

— Глава столицы Удмуртии внес предложение об изме-

нении федерального законодательства в пользу собст-

венников жилья 

В Казани полпред Президента РФ в Приволжском феде-

ральном округе Михаил Бабич провел заседание Окруж-

ного консультативного совета по развитию местного са-

моуправления. В работе Совета приняли участие глава 

Татарстана Рустам Минниханов, мэр Казани Ильсур 
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Метшин, представители Совета Федерации и Госдумы 

РФ, Минстроя России, главы городов. С докладом на со-

вещании выступил глава Ижевска. Александр Ушаков 

рассказал об организации капитального ремонта много-

квартирных домов в столице Удмуртии. Как сообщает 

пресс-служба муниципалитета, градоначальник отметил, 

что в мае 2014 года в Удмуртии была принята Региональ-

ная программа капремонта, рассчитанная на 30 лет. Со-

гласно этому документу, в Ижевске планируется обновить 

2875 домов общей площадью 12910 тыс. кв. м, что со-

ставляет 60% жилищного фонда республики. В 2014 году 

в столице Удмуртии планируется отремонтировать 53 

дома, в которых проживает 10 тыс. человек. На эти цели 

будет выделено 130,9 млн руб. Глава города в своем док-

ладе внес также ряд предложений по совершенствованию 

федерального законодательства. В частности, А.Ушаков 

считает, что государство должно за счет бюджета застра-

ховать деньги собственников жилья, отчисляемые ими на 

капремонт и аккумулируемые на спецсчетах банков.  

Алтайский край 

Барнаул 

— В администрации прошел семинар, посвященный 150-

летию Земской реформы 

Петр Фризен, первый заместитель главы администрации 

города, руководитель аппарата: «Семинар проводится в 

рамках реализации Комплексного плана мероприятий по 

повышению правовой культуры населения города Бар-

наула с целью обсуждения исторического опыта Земской 

реформы и современной практики правового регулирова-

ния и организации местного самоуправления. К участию в 

семинаре мы пригласили студентов, научных и практиче-

ских работников, предложив им обсудить круг вопросов о 

причинах, целях и задачах Земской реформы, о ходе ее 

реализации и дальнейшем развитии местного самоуправ-

ления России, а также об актуальных и насущных про-

блемах, перспективах дальнейшего совершенствования 

системы местного самоуправления в городе Барнауле». В 

работе семинара приняли участие Валерий Невинский, 

заведующий кафедрой конституционного и международ-

ного права юридического факультета Алтайского госу-

дарственного университета, профессор, доктор юридиче-

ских наук, заслуженный юрист Российской Федерации; 

Константин Лен, начальник кафедры истории и филосо-

фии Барнаульского юридического института МВД Рос-

сии, кандидат исторических наук, доцент; Александр Бо-

гуцкий, начальник кафедры теории и истории права и го-

сударства Барнаульского юридического института МВД 

России, кандидат исторических наук, доцент. 

Забайкальский край 

— Районы и поселения смогут совмещать свои админи-

страции в Забайкалье 

Вице-премьер правительства Забайкальского края Генна-

дий Чупин, объясняя изменения в №136-ФЗ и №131-ФЗ о 

местном самоуправлении, заявил, что теперь районы и 

сельские поселения смогут совмещать свои администра-

ции. «Одной из новелл - это возможность совмещения 

функций администраций. Например, село Улеты, есть 

администрация района и села. Теперь имеется возмож-

ность администрацию села ликвидировать и функции по 

исполнению полномочий совместить. Это приведет к оп-

тимизации и к нормальному и эффективному исполнению 

полномочий», - сказал Г.Чупин на заседании консульта-

тивного совета руководитель органов местного само-

управления. Также он рассказал, что №136-ФЗ дает воз-

можность муниципальному образованию менять свой 

статус с сельского поселения на городское и наоборот. По 

его словам, для этого будет необходимо проведение ре-

ферендума. «Кроме этого, теперь у Забайкальского края 

есть возможность забирать полномочия у муниципалите-

тов и также их передавать. Еще законом субъекта регули-

руются вопросы, которые касаются раздела полномочий 

между районом и поселением. По №136-ФЗ за муници-

пальными поселениями осталось 13 полномочий, все ос-

тальные передаются на районный уровень», - рассказал 

Г.Чупин. По его словам, несмотря на то, что некоторые 

регионы оставили ранее существующий порядок, край 

принял решение, что на территории региона №136-ФЗ 

будет исполняться полностью. «У сельских поселений 

остаются 13 полномочий, остальные передаются на рай-

онный уровень. Вместе с тем район может по соглашению 

передать ряд полномочий поселению, при этом он должен 

предусмотреть муниципальный трансфер поселению. 

Окончательный контроль за исполнением полномочий 

будет нести район», - отметил Г.Чупин. Он добавил, что в 

крае все районы разные, и везде существуют различные 

возможности исполнения полномочий. Со слов Г.Чупина, 

данный вариант решения вопроса позволяет на месте 

принимать решение какие полномочия останутся, какие 

будут переданы. «На наш взгляд, это будет более эффек-

тивным. В конечном итоге выиграет поселение по реше-

нию вопросов местного значения», - сказал Г.Чупин, 

уточнив, что в течение 2015 года правительство будет 

мониторить изменения, по итогам которых принимать 

необходимые решения. 

Чита 

— 4,5% от необходимого 

«Необходимо в два раза увеличить объемы работ по 

строительству и ремонту дорог», - с этого начал свое вы-

ступление на Совете представительных органов Забай-

кальского края Глава городского округа «Город Чита» 

Анатолий Михалев, процитировав слова президента Рос-

сии Владимира Путина, обращенные к Федеральному со-

бранию. Но позволяют ли финансовые средства выпол-

нять эту задачу в Чите? Как сообщил А.Михалев, в 2014 

году в бюджете городского округа объем доходных ис-

точников муниципального дорожного фонда утвержден в 

объеме 22 млн руб. (за счет 10% отчислений от поступле-

ний акцизов на нефтепродукты). Но по состоянию на 1 

декабря 2014 года доходы муниципального дорожного 

фонда составляют всего 15,2 млн руб. или 69,1% от пла-

новых назначений. Все средства дорожного фонда вошли 

в объем средств на исполнение решений судов и других 

контролирующих органов (ГИБДД, УГАДН и др.). По 

словам Главы городского округа, для того, чтобы не до-

пускать аварийных ситуаций на дорогах города админи-

страция, исходя из финансовых возможностей, вынужде-

на осуществлять финансирование мероприятий по дорож-

ной деятельности за счет общего поступления доходов. В 

результате в 2014 году в бюджете городского округа пре-

дусмотрено собственных средств на дорожную деятель-

ность в сумме 185,9 млн руб. - При этом только на теку-

щее содержание и ремонт дорог ежегодно необходимо 

средств в объеме 391,7 млн руб., — подчеркнул 

А.Михалев. Кроме того, не включены в бюджет городско-

го округа в 2014 году первоочередные объекты на сумму 

412 млн руб., в том числе: изготовление проектно-

сметной документации на строительство развязки, стои-

мость которой составляет 40 млн руб. Не включено в про-
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ект бюджета — 2015 и строительство подземных пеше-

ходных переходов в районе стадиона Локомотив стоимо-

стью 52 млн руб. - В итоге общая потребность на сего-

дняшний день в средствах дорожного фонда составляет 

954,4 млн руб., — сказал А.Михалев. Что же на деле? На 

2015 год бюджетный проект предусматривает средства 

муниципального дорожного фонда в объеме лишь 43,4 

млн.руб. (за счет 20% отчислений от поступлений акцизов 

на нефтепродукты) или 4,5% от потребности. Тогда как в 

краевой бюджет целевые поступления для формирования 

дорожного фонда Забайкальского края составляют поряд-

ка 3 млрд руб. - При этом фактическое поступление акци-

зов на нефтепродукты в 2014 году составляет всего 69,1% 

от плановых назначений, - подчеркнул Глава городского 

округа А.Михалев. - Однако администрация городского 

округа не может повлиять на полный сбор данного пла-

тежа, так как отчисления акцизов на нефтепродукты про-

изводятся через единый распределительный счет Смолен-

ского Управления федерального казначейства. Кроме, 

того распределение доходов в муниципальный дорожный 

фонд происходит исходя из протяженности дорог, без 

учета интенсивности дорожного движения и нагрузки на 

эксплуатацию дорог на территории городского округа. 

Как отметил далее А.Михалев, сложившаяся ситуация в 

городском округе привела к тому, что по состоянию на 1 

декабря 2014 года районными судами принято решений 

по устранению нарушений на дорогах на сумму 94,4 млн 

руб., однако средств муниципального дорожного фонда 

даже не хватит в 2015 году на их исполнение. Учитывая, 

что ежегодная потребность на обеспечение дорожной 

деятельности в отношении автомобильных дорог общего 

пользования местного значения составляет 954 млн руб. 

(при текущих расходах на содержание и ремонт дорог в 

сумме 391,7 млн руб.), объем муниципального дорожного 

фонда не равен расходам, предусмотренным на осуществ-

ление дорожной деятельности и составляет всего 4,5%. На 

основании изложенных фактов от имени депутатского 

корпуса Думы Читы Глава городского округа А.Михалев 

предложил Законодательному собранию Забайкальского 

края инициировать внесение изменений в Закон Забай-

кальского края «О межбюджетных отношениях в Забай-

кальском крае» в части установления единых нормативов 

отчислений транспортного налога с учетом интенсивно-

сти дорожного движения и нагрузки на эксплуатацию 

дорог на территории муниципального образования в раз-

мере 100% и акцизов на нефтепродукты до 50%. - Это 

позволит бюджету городского округа дополнительно по-

лучить доходы в объеме 140 млн руб. на покрытие расхо-

дов по текущему содержанию и ремонту дорог. А также - 

ежегодно предусматривать городскому округу субсидию 

из Дорожного фонда Забайкальского края на капитальный 

ремонт дорог в сумме 200 млн руб. 

— «Цель — 0» 

В 2008-2010 годах проект «Безопасные дороги» дал свои 

положительные результаты. Но сегодня трагичная стати-

стика травматизма, летальных исходов свидетельствует: 

проект должен обрести новую силу, - об этом шел разго-

вор на заседании федеральной рабочей группы «Безопас-

ные дороги», прошедшем в Государственной Думе Рос-

сийской Федерации. В заседании принял участие предсе-

датель комиссии градостроительства и реформы ЖКХ 

Думы городского округа «Город Чита» Анатолий Галкин. 

- В то время , как количество ДТП везде возросло, а За-

байкалье, к сожалению, и вовсе среди первых по этой пе-

чальной статистике, в Ивановской области оно в 2013 

году снизилось на 20%! — рассказывает он. - Когда стали 

обсуждать их опыт, поняли, что они эту работу и не бро-

сают, ведут планомерно, начиная с детских садов и школ, 

используют немало конкретных мер по усилению безо-

пасности на дорогах, например, кольцевые, то есть, самые 

безопасные, перекрестки и так далее. Но таких, как в 

Ивановской области, примеров мало. Поэтому на совеща-

нии в Государственной Думе говорилось о том, что про-

грамма «Цель - 0» проекта единороссов «Безопасные до-

роги» должна обрести новое наполнение. «Мы считаем 

неприемлемым гибель и тяжелый травматизм граждан на 

дорогах. В перспективе мы должны свести летальные ис-

ходы и тяжелый травматизм к нулю», - главная идея про-

граммы. - В частности, на этом совещании мы утвердили 

Положение о Всероссийском конкурсе — соревновании 

по повышению безопасности на дорогах под названием 

«Безопасность на дорогах — общая забота, - говорит 

председатель комиссии. - продлится он с 1 декабря по 30 

ноября 2015 года. Но, конечно, это лишь малая часть всех 

мер, которые необходимо предусмотреть, чтобы про-

грамма «Цель - 0» действительно сыграла свою положи-

тельную роль. А.Галкин вошел в состав федеральной ра-

бочей группы, курирующей выполнение этой программы. 

А также стал координатором проекта в Чите и Забайкаль-

ском крае — после того, как своими впечатлениями от 

работы федеральной рабочей группы поделился на сове-

щании в министерстве территориального развития прави-

тельства Забайкальского края, посвященном этим про-

блемам. По мнению А.Галкина, необходимо , подобно 

действующему федеральному закону, принять и закон 

Забайкальского края «О светоотражающих элементах на 

одежде для детей». - Вот такая светоотражающая полоска 

как браслет легко надевается на рукав, — демонстрирует 

А.Галкин. — Для ребенка это элемент игры, а для водите-

ля — строгое предупреждение за много метров: осторож-

но, ребенок! Социальная реклама с использованием всех 

СМИ, интернета, баннеров, по мнению А.Галкина, тоже 

сыграет свою положительную роль. - Должна быть и обя-

зательной экспертиза водителей, особенно тех, кто ока-

зался за рулем без прав, — подчеркивает А.Галкин, — и с 

представителями ГИБДД мы в этом совпадаем. А если 

водитель попадается в наркотическом опьянении, то тут 

же надо ставить его на учет с соответствующими послед-

ствиями относительно того, сможет ли вообще такой во-

дитель иметь право находиться за рулем. То есть, уже на 

первом заседании нашей рабочей группы шла речь о том, 

что экспертиза водителей их состояния за рулем должна 

быть обязательной. И на совещании в Государственной 

Думе, и при обсуждении этой злободневной проблемы в 

министерстве территориального развития Забайкальского 

края подчеркивалось: системный подход к безопасности 

— это единственный способ достичь в перспективе нуле-

вого уровня смертности и серьезного травматизма на до-

рогах. — Понятно, что на одних только пропагандистских 

мерах программа строиться не должна, — говорит 

А.Галкин. — Расчеты европейских стран показали, что, 

например, один евро, вложенный в устранение препятст-

вий вдоль обочин, экономит 19 евро (в виде спасенных 

жизней и имущества), а заграждение вдоль разделитель-

ной полосы экономит 10 евро. Чтобы и нам придти к та-

ким результатам, надо очень много работать. Программа 

«Цель — 0» — лишь в начале нового этапа пути. И , глав-

ное, надо действовать сообща представителям ГИБДД, 

власти, общественным организациям, педагогам и всем 

заинтересованным лицам. Иначе — один в поле не воин. 
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— Проблемы оплаты труда — под контролем городских 

властей 

В администрации городского округа «Город Чита» со-

стоялось последнее в уходящем году заседание межве-

домственной комиссии по проблемам оплаты труда. Как 

сообщили в городском комитете экономики, работа ко-

миссии осуществлялась согласно утвержденному плану 

работы на 2014 год, в тесном взаимодействии с Межрай-

онной Инспекции Федеральной налоговой службы 

(ИФНС) РФ №2 по г. Чите, Управлением Пенсионного 

фонда РФ в г. Чите Забайкальского края, ГКУ Центром 

занятости населения города Читы, Забайкальским регио-

нальным отделением Фонда социального страхования РФ. 

В 2014 году проведено четыре заседания межведомствен-

ной комиссии, на которые было приглашено более 300 

юридических лиц и индивидуальных предпринимателей, 

имеющих нарушения по исполнению трудового, налого-

вого законодательства. С информацией «Об исполнении 

решений комиссий организациями, заслушанными на за-

седаниях комиссий в 2014 году в части погашения задол-

женности во внебюджетные фонды и выплаты заработной 

платы ниже минимального размера оплаты труда», вы-

ступила председатель комитета экономики администра-

ции городского округа «Город Чита» Т.Сарина. В докладе 

она осветила результативность работы комиссии, а также 

отметила основные проблемы в работе межведомствен-

ных комиссий. В ходе проведенных заседаний в 2014 году 

членами комиссии было рекомендовано руководителям 

организаций устранить нарушения трудового законода-

тельства и довести уровень заработной платы до мини-

мального размера оплаты труда — 8059 руб. для работни-

ков внебюджетного сектора экономики, погасить задол-

женность по страховым взносам. По результатам рас-

смотрения комиссией было рекомендовано Государствен-

ной инспекции труда в Забайкальском крае провести про-

верку шести организаций, руководители которых присут-

ствовали на заседаниях комиссий и имеют нарушения в 

сфере трудового законодательства. На заседании комис-

сии был утвержден план работы на 2015 год. Основным 

вопросом останется рассмотрение работодателей, выпла-

чивающих заработную плату ниже минимального размера 

оплаты труда и имеющих высокий уровень задолженно-

сти по страховым взносам во внебюджетные фонды. Кро-

ме того, в план работы включен вопрос рассмотрения по-

требности в работниках по организациям и предприятиям 

города Читы, анализ вакансий, предоставляемых работо-

дателями, заработная плата которых ниже минимального 

размера оплаты труда, а также другие вопросы. 

Краснодарский край 

— На Кубани с 2015-го года будет реализована новая 

система местного самоуправления 

В муниципальных образованиях Краснодарского края в 

2015-м году будут произведены значительные преобразо-

вания, сообщил губернатор Кубани Александр Ткачев в 

ходе совещания с главами городов и районов края. «Со-

гласно новой реформе глава местной администрации бу-

дет не избираться на выборах, а назначаться конкурсной 

комиссией. Комиссия будет формироваться совместно с 

районными и городскими депутатами на паритетной ос-

нове. А председатель представительного органа будет 

осуществлять руководство работой Совета депутатов», — 

сказал губернатор Краснодарского края. По словам 

А.Ткачева, «сложившаяся за прошедшие годы на Кубани 

система местного самоуправления доказала свою эффек-

тивность». «И каждый из присутствующих здесь внѐс в 

это свой весомый вклад, за что я вам благодарен. Но вы 

сами видите, что страна входит в новый этап развития — 

стремительно меняется политическая, экономическая си-

туация. И я считаю, чтобы край имел возможность дос-

тойно ответить на все эти новые вызовы, должен изме-

ниться и механизм местного самоуправления», — заявил 

глава региона. По мнению А.Ткачева, «необходимо при-

знать, что за последние пять лет в крае прошло более 1700 

избирательных кампаний. От этого бюджеты понесли 

значительные расходы и нагрузку, да и сами жители уста-

ли». «Уверен, нам действительно пора оптимизировать 

количество выборов, а предстоящая реформа даѐт нам 

этот шанс. Ведь она направлена в первую очередь на по-

вышение профессионализма местной власти», — отметил 

глава региона. А.Ткачев также акцентировал внимание на 

том, что «люди ждут успешного решения своих повсе-

дневных вопросов — повышения уровня жизни, стабиль-

ной работы и зарплаты, возможности ездить по хорошим 

дорогам, качественно лечиться, получать хорошее обра-

зование и отдых. Решить все эти вопросы может только 

эффективная исполнительная власть». При этом, обраща-

ясь к главам районов, где традиционно развито сельское 

хозяйство, А.Ткачѐв подчеркнул, что «в будущем пред-

стоит утроить количество кубанских продуктов. Добиться 

этого необходимо за счѐт развития животноводства, ово-

щеводства, садоводства, строительства логистических 

центров». Губернатор подчеркнул, обращаясь к главам 

Краснодара, Армавира, Абинска, Тамани, «что эти города 

должны стать промышленными центрами». Также главам 

курортных территорий А.Ткачѐв настоятельно рекомен-

довал использовать сочинский опыт — повышать уровень 

сервисных услуг и инфраструктуры. Активнее развивать 

альтернативный туризм — горный, экстремальный, исто-

рико-культурный, этнографический, винный. «Первосте-

пенной задачей для всех муниципалитетов остается на-

полнение бюджета, выполнение социальных гарантий, 

сохранение и создание новых рабочих мест», — сказал 

глава Кубани. 

Красноярский край 

Дудинка 

— Бюджет будущего года утвержден 

Бюджет Дудинки на 2015 год принят Дудинским город-

ским Советом во втором, окончательном чтении, состо-

явшемся в рамках завершающего IV сессию заседания. 

Основной финансовый документ принят с учѐтом попра-

вок, рекомендаций публичных слушаний. Прогнозируе-

мый объем доходов городского бюджета определяется 

суммой 605 млн руб., при расходных обязательствах в 616 

млн руб. Дефицит составит 11 млн руб. Городским Сове-

том утверждены также характеристики бюджетов на пла-

новый период 2016 и 2017 годов. 

Красноярск 

— Красноярское образование переориентируется на обу-

чение инженерных и педагогических кадров 

Согласно оценкам специалистов и долгосрочным про-

граммам развития экономики, в Красноярском крае в 

ближайшее десятилетие будут развиваться отрасли энер-

гетики, металлургии, производства металлических изде-

лий и стройматериалов, строительства, сельского хозяй-

ства, сырьевой сектор. Соответственно, востребованы на 

рынке труда в ближайшее десятилетие будут инженеры, 

IT-специалисты, разработчики компьютерного аппаратно-

го обеспечения. Кроме того, необходимы педагогические 
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кадры, которые смогли бы обучить и воспитать высоко-

классных специалистов. Уже сейчас экономика края 

функционирует в условиях дефицита квалифицированных 

трудовых ресурсов, и сохранение этого дефицита будет 

сдерживающим фактором для развития экономического 

потенциала Красноярья. По мнению руководителя глав-

ного управления образования Алексея Храмцова, испра-

вить сложившуюся в городе и крае ситуацию с кадрами 

можно только путем консолидации усилий: «Сегодня мы 

понимаем, что для достижения поставленных целей необ-

ходимо начинать готовить специалистов с начальных 

классов школы и продолжать эту подготовку на протяже-

нии всех этапов образования. Для организации цепочки 

непрерывного образования потребуется концентрация 

ресурсов всех участников процесса. У кого-то есть обору-

дование и не хватает преподавателей, у кого-то оборудо-

вания нет, но преподавателей в избытке. За последние 

годы в городе наработано достаточно много различных 

фрагментов, имеющих отношение к инженерному образо-

ванию, однако они не систематизированы. Например, в 

школах преподают робототехнику, лего-конструирование, 

ТРИЗовские (теория решения изобретательских задач) 

технологии. Задача — все это объединить, концептуально 

выстроить. Чтобы получился хороший кластер, необхо-

димо присутствие высококлассных педагогов, учѐных, 

работодателей, современных образовательных технологий 

и оборудования. Создание инженерно-технического и 

педагогического кластеров должно стать опорой для раз-

вития соответствующих направлений в образовании». В 

реализации данного направления будет учитываться опыт 

соседних регионов. Так, в ходе видеоконференции с Но-

восибирском, которая состоялась накануне, представите-

ли образовательных учреждений и специалисты новоси-

бирского управления образования рассказали, что за по-

следние 4 года в городе организована работа более 150 

специализированных классов на базе 40 общеобразова-

тельных учреждений. Причем все школы успешно взаи-

модействуют с техникумами и ВУЗами. Образовательная 

политика Красноярска уже сейчас направлена на мотива-

цию учащихся к предметам естественно-научной направ-

ленности, причем особый акцент в городской системе 

обучения сегодня сделан на развитии физико-

математического образования, поскольку эти предметы 

как раз и обеспечивают подготовку будущих инженерно-

технических работников. Второй год в городе Краснояр-

ске реализуется проект «Повышение качества физико-

математического образования». На базе 15 образователь-

ных учреждений происходит разработка и апробация мо-

дели физико-математического образования. В течение 

двух месяцев число базовых школ-площадок по изучению 

точных наук планируется увеличить до 25, кроме того, 

будут определены общеобразовательные учреждения, 

специализирующиеся на подготовке будущих педагогиче-

ских кадров. 

Норильск 

— В муниципалитете появился спортзал для инвалидов 

Глава города Олег Курилов побывал на торжественном 

открытии тренажерного зала для людей с ограниченными 

возможностями. Подходящее помещение предоставил 

муниципалитет, ремонт выполнили члены норильской 

организации «Общество инвалидов» на благотворитель-

ные средства союза предпринимателей «Поддержка», 

оборудование закупили в рамках грантовой программы 

«Норильского никеля». Глава города поздравил присутст-

вующих с открытием и отметил, что новый спортивный 

зал — это хороший новогодний подарок для многих но-

рильчан. «Уверен, это место станет досуговым центром, 

где можно будет и встречаться с друзьями, и поддержи-

вать физическую форму», — завершил О.Курилов. 

Приморский край 

Артем 

— Муниципалитет в тройке лидеров по результатам 

работы системы образования 

Выездное заседание коллегии департамента образования 

и науки Приморского края состоялось в Артеме. В Центре 

творческого развития и гуманитарного образования со-

брались члены коллегии — представители департамента 

образовании и науки, директора учреждений дополни-

тельного образования, начальник и специалисты управле-

ния образования. Открыла заседание Надежда Виткалова, 

заместитель директора департамента образования и науки 

Приморского края. Она отметила, что решение провести 

совещание в Артеме созрело еще в начале года неслучай-

но: «То, что делается для системы образования в Арте-

мовском городском округе, заслуживает уважения, ведь 

глава округа Владимир Новиков делает для этого очень 

много. А развитие дополнительного образования — важ-

ный уровень образования в целом». В Артемовском го-

родском округе система дополнительного образования 

представлена семью муниципальными учреждениями, в 

которых занимаются более 12 тыс. детей от 5 до 18 лет, а 

это более 85%. «Я считаю, что это хороший показатель, 

ведь в Артеме огромное разнообразие дополнительных 

занятий, есть специалисты по разным направлениям, го-

товые предоставить ребенку различную форму занятий, 

— отметил В.Новиков, — по оценке работы системы об-

разования в Артеме мы находимся в первой тройке лиде-

ров». Сегодня в городском округе созданы все условия 

для организации внеурочной занятости детей и подрост-

ков. Так, для занятий физической культурой и спортом на 

территории округа имеются спортивные объекты и со-

оружения: физкультурно-оздоровительный комплекс, 

плавательный бассейн, крытый ледовый каток, 3 стадио-

на, 3 многофункциональные спортивные площадки. Для 

организации культурно-массовых мероприятий исполь-

зуются объекты учреждений культуры: Дворец культуры, 

детские школы искусств, Дома культуры. «В дальнейшем, 

нам предстоит реализация мероприятий дорожной карты 

и Указов президента РФ по обеспечению и доведению к 

2017 году средней заработной платы педагогов дополни-

тельного образования не менее 100% к среднемесячной 

заработной плате учителей по региону. Несмотря на то, 

что охват детей дополнительным образованием в Артеме 

составляет уже 85%, мы будем стремиться к увеличению 

данного показателя. Все возможности у нас для этого 

есть. Ликвидировать учреждения дополнительного обра-

зования мы не собираемся, но мероприятия в рамках оп-

тимизации сети планируются», — подчеркнул В.Новиков. 

В ходе заседания коллегии было предложено ознакомить-

ся с работой кружков и внеурочными занятиями, прохо-

дящими в Центре творческого развития и гуманитарного 

образования, на Станции юных техников. По итогу засе-

дания коллегии департамента образования и науки При-

морского края была отмечена эффективная работа систе-

мы дополнительного образования и деятельности образо-

вания в целом. 
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Хабаровский край 

Комсомольск-на-Амуре 

— В муниципалитете созданы лучшие условия в Хабаров-

ском крае для развития творческих способностей детей 

Министерством образования и науки Хабаровского края 

подведены итоги краевого этапа конкурса «На лучшую 

организацию работы по созданию условий для развития 

творческих способностей детей среди муниципальных 

образований края в 2014 году». Победителем его в номи-

нации «городские округа» по праву стал Комсомольск-на-

Амуре. Администрация города награждена памятным ди-

пломом, к которому прилагается 100 тыс. руб. По реше-

нию главы города Андрея Климова эти деньги будут на-

правлены в эту же сферу образования, на поддержку раз-

витие городских творческих коллективов, объединений, 

реализацию креативных детских проектов. 

— Хабаровский муниципалитет и Евпатория подписали 

соглашение о межмуниципальном сотрудничестве 

В Евпатории было подписано соглашение об установле-

нии межмуниципальных отношений между городом Ком-

сомольском-на-Амуре и муниципальным образованием 

городской округ Евпатория р.Крым. Его подписали глава 

муниципального образования — председатель городского 

совета Олеся Харитоненко и глава Комсомольска-на-

Амуре Андрей Климов. Соглашение предусматривает 

сотрудничество в различных областях, прежде всего, в 

сферах экономики и торговли, образования и науки, куль-

туры, спорта, туризма и других отраслях. Межмуници-

пальные отношения между двумя городами будут стро-

иться на основе принципов партнерства и взаимного до-

верия. Планируется поддерживать контакты, обменивать-

ся информацией и опытом работы по вопросам местного 

самоуправления. Перед церемонией подписания гости 

познакомились с творчеством евпаторийского народного 

театра и городского Центра досуга. Открывая торжест-

венную часть церемонии, О.Харитоненко выразила уве-

ренность, что нынешний визит станет основой для ста-

новления и развития побратимских отношений. «Мы 

очень разные: у вас развит туризм, у нас — промышлен-

ность. Но, наверное, этим мы и можем быть друг другу 

интересны», — отметил глава Комсомольска-на-Амуре. 

Евпаторию и Комсомольск-на-Амуре разделяют более 9 

тыс. км, но расстояние для настоящей дружбы не прегра-

да, — эту мысль не раз озвучивали и евпаторийцы, и ком-

сомольчане. 

Хабаровск 

— Бюджет на 2015 год принят 

Депутаты Хабаровской городской думы утвердили глав-

ный финансовый документ краевого центра на будущий 

год и плановый период 2016 и 2017 годов. Основные па-

раметры бюджета города на 2015 год таковы: доходы со-

ставят 12 млрд 672 млн руб., расходы — 13 млрд 525 млн 

руб. Дефицит бюджета равен 853 млн рублей, или 9,9 %. 

В структуре поступлений в городскую казну налоговые и 

неналоговые доходы прогнозируются в сумме 8 млрд 587 

млн руб. В числе основных источников традиционно ос-

тается налог на доходы физических лиц — в 2015 году 

планируется получить в бюджет около 4 млрд руб. Как 

мы уже сообщали, бюджет является программным, общие 

затраты в рамках 24 муниципальных программ составля-

ют 91% от всех расходов. Как сообщил директор финан-

сового департамента администрации Хабаровска Валерий 

Соколов, задача — снизить к 2018 году долю непро-

граммных расходов до 6 процентов. «Приоритет среди 

принятых программ отдан социальной сфере. Социаль-

ную направленность имеют 8 программ. На их реализа-

цию в 2015 году планируется 8,1 млрд руб. или 65% всех 

ассигнований на реализацию программных мероприя-

тий», — отметил Валерий Соколов. На оплату труда 

бюджетников планируется израсходовать 5,6 млрд руб., в 

том числе по отрасли «Образование» — 4 млрд 665 млн 

руб. В 2015 году начнется работа по созданию портала 

управления общественными финансами «Открытый бюд-

жет города Хабаровска» — комплексного Интернет-

решения, предназначенного для обеспечения открытости, 

прозрачности и подотчетности деятельности органов ме-

стного самоуправления, применения современных ин-

формационных технологий в сфере управления общест-

венными финансами. Хотя и сейчас бюджет прозрачен — 

все материалы размещаются на Интернет-портале адми-

нистрации Хабаровска в рубрике «Открытый бюджет». 

Здесь же можно ознакомиться с данными о расходах на 

содержание органов местного самоуправления — в ны-

нешнем году расходы на эти цели составляют 7,5% от 

общей суммы расходов, или 1223,3 млн руб. В расходах 

2015 года сумма немного меньше — 1216,6 млн руб. Как 

подчеркнул Валерий Соколов, в соответствии с требова-

ниями Бюджетного Кодекса РФ правительством Хабаров-

ского края ежегодно утверждается норматив формирова-

ния расходов на содержание органов местного само-

управления для Хабаровска, который ежегодно выполня-

ется. В заключение рассмотрения вопроса о бюджете вице 

мэр Валерий Лебеда сказал, что основная задача — работа 

над увеличением доходов в будущем году. Есть резервы, 

к примеру, можно было бы получать заметно больше от 

поступлений налога на недвижимость, в Хабаровске есть 

незарегистрированные дома, в которых проживают со-

всем не бедные люди. И остается задача — сокращение 

расходов, ведь у города есть кредитные обязательства. В 

настоящее время готовятся предложения по оптимизации 

структуры администрации города по всем блокам управ-

ленческого звена. 

— Формирование этнической толерантности в условиях 

строительства гражданского общества — этот вопрос 

обсудили члены Совета по взаимодействию с религиоз-

ными объединениями 

В заседании приняли участие представители администра-

ции города, ученые, общественные и религиозные деяте-

ли. Как отметили на совете, для дальневосточников не 

характерно проявление ксенофобии. Однако сегодня в 

России и в Хабаровске в частности немало проблем, кото-

рые необходимо решать сообща. Это и возрастающий 

уровень социальной напряженности, и низкая социальная 

активность граждан — около 85% не вовлечены в граж-

данские проекты, не проявляют гражданскую инициативу. 

Между тем, увеличивается миграционный поток — до 120 

тыс. мигрантов ежегодно прибывают в Хабаровский край. 

Чтобы не допустить возникновения в будущем конфлик-

тов на национальной почве, необходимо больше работать 

с молодежью, из среды которой появляются организации 

экстремистского толка. Звучали и конкретные предложе-

ния. Одно из них подразумевает некое изменение формата 

фестиваля «Новые имена стран АТР», который проходит 

ежегодно в Хабаровске. Его предполагается превратить в 

фестиваль, где бы участвовали не только представители 

государств Азиатско-Тихоокеанского региона, но и их 

этнические меньшинства. 
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Архангельская область 

Архангельск 

— Жители высказались за сохранение права выбирать и 

быть избранными 

В столице Поморья состоялись публичные слушания, в 

ходе которых горожане выразили мнение о необходимо-

сти сохранения всенародных прямых выборов главы го-

рода. Принятый вопреки мнению муниципальной обще-

ственности областной закон предусматривает отмену 

прямых выборов главы Архангельска. Согласно докумен-

ту руководитель муниципального образования избирается 

депутатами городской Думы из своего состава и исполня-

ет полномочия председателя представительного органа, 

глава местной администрации назначается по контракту. 

Соответствующий проект поправок в Устав муниципали-

тета, меняющий порядок избрания главы города, был вы-

несен на обсуждение Архангельской городской Думой. 

Свои предложения по предполагаемым изменениям орга-

низаторам публичных слушаний направили представите-

ли науки, культуры и искусства, городской Совет ветера-

нов, профсоюз работников образования, а также общест-

венные объединения и движения. Большинство посту-

пивших предложений касались сохранения выборности 

высшего должностного лица города Архангельска. По 

итогам обсуждения участники публичных слушаний ре-

комендовали депутатам городской Думы отклонить про-

ект изменений Устава, направленный на отмену прямых 

выборов главы областного центра. Стоит отметить, что 

порядок формирования органов местного самоуправле-

ния, против которого высказались жители Архангельска, 

в настоящее время действует в столице Урала. Несмотря 

на то, что горожане в ходе публичных слушаний в мае 

2013 года высказались за возврат к прямым выборам Гла-

вы Екатеринбурга, руководящего также местной админи-

страцией, депутаты Законодательного Собрания Сверд-

ловской области сохранили в уральской столице сущест-

вующую систему. 

Ивановская область 

Иваново 

— Градостроительную деятельность сделают абсолют-

но прозрачной 

В ивановской администрации состоялась презентация 

Автоматизированной информационной системы обеспе-

чения градостроительной деятельности города. Как сооб-

щает пресс-служба мэрии, новый проект представляет 

собой электронную база данных, визуализированную на 

картографической основе, в которой содержатся все не-

обходимые сведения для всех заинтересованных лиц в 

сфере градостроительства и земельных отношений. «Мы 

являемся уникальным муниципалитетом в этом отноше-

нии — подобных проектов в регионе еще не было. И са-

мое главное, что эта система будет полезна как для инве-

сторов, так и для жителей города. Данная система позво-

ляет сделать работу всей градостроительной деятельности 

города абсолютно открытой», — отметил Александр 

Кузьмичев. Основной целью ведения информационных 

систем обеспечения градостроительной деятельности яв-

ляется обеспечение органов государственной власти, ор-

ганов местного самоуправления, физических и юридиче-

ских лиц достоверными сведениями (ИСОГД), необходи-

мыми для осуществления градостроительной, инвестици-

онной и иной хозяйственной деятельности, проведения 

землеустройства. ИСОГД призвана обеспечить сбор, до-

кументирование, хранение материалов в текстовой форме 

и в виде карт (схем), и оперативное предоставление этих 

сведений заинтересованным лицам. В результате поэтап-

ного выполнения всех мероприятий предусмотренных 

программой удалось добиться следующего. Уже в 2013 

году начат эксплуатационный процесс оказания муници-

пальных услуг, закрепленных за управлением, с исполь-

зованием технологических механизмов создаваемой ин-

формационной системы. В частности это, муниципальная 

услуги: «Выдача разрешений на строительство в случаях, 

предусмотренных Градостроительным кодексом Россий-

ской Федерации»; «Выдача разрешений на ввод объектов 

в эксплуатацию в случаях, предусмотренных Градострои-

тельным кодексом Российской Федерации»; «Выбор зе-

мельного участка и принятие решения о предварительном 

согласовании места размещения объекта»; «Выдача гра-

достроительного плана земельного участка»; «Предостав-

ление земельного участка для строительства без предва-

рительного согласования места размещения объекта»; 

«Предоставление земельных участков, для целей не свя-

занных со строительством»; «Предоставление разрешения 

на отклонение от предельных параметров разрешенного 

строительства, реконструкции объектов капитального 

строительства»; «Предоставление разрешения на условно 

разрешенный вид использования земельного участка или 

объекта капитального строительства»; «Предоставление 

сведений, содержащихся в информационной системе 

обеспечения градостроительной деятельности»; «Приня-

тие решения о предоставлении земельного участка для 

строительства»; «Утверждение и выдача заявителю схемы 

расположения земельного участка на кадастровом плане 

или кадастровой карте соответствующей территории для 

целей, не связанных со строительством». К концу 2014 

года доля документов, относящихся к градостроительной 

деятельности, выданных с использованием автоматизиро-

ванной ИСОГД, относительно общего количества выдан-

ных документов составила более 70%. Сокращение сро-

ков подготовки исходной и разрешительной документа-

ции в сфере градостроительной деятельности относитель-

но установленных нормативными правовыми актами сро-

ков составило 25%. В целом повысилось качество, снизи-

лись административные барьеры при предоставлении му-

ниципальных услуг в сфере градостроительной деятель-

ности за счет сокращения сроков обработки заявок физи-

ческих и юридических лиц путем систематизации форми-

рования градостроительной документации (включая гра-

достроительный план земельного участка, разрешение на 

строительство, разрешение на ввод в эксплуатацию). Пор-

тал в тестовом режиме работает в администрации Ивано-

ва уже сейчас, а будущем году планируется не только 

обеспечить доступ к порталу надзорных органов и опера-

торов данных, не входящих во внутренний «периметр» 

администрации, но и обеспечить возможность получения 

данных ИСОГД неограниченного числа пользователей. 

Благодаря созданному Порталу ИСОГД города Иваново 

повысилась общедоступность получения информации о 

деятельности органов местного самоуправления города 

Иванова в сфере градостроительной деятельности, что 

привело к повышению прозрачности и открытости при-

нимаемых решений. 

Иркутская область 

— Инициативность мэров подстегнул губернатор 

Губернатор Иркутской области Сергей Ерощенко под-

стегнул инициативность мэров муниципальных образова-

ний региона. На годовой итоговой пресс-конференции 
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губернатор Иркутской области С.Ерощенко заявил, чт 

поддержку правительства получают только те главы му-

ниципалитетов, которые проявляют активность. Журна-

лист из Тайшета рассказал, что в городе уже четыре года 

правительство обещает построить спортивный комплекс. 

Однако дело не движется. «Если бы мэр ваш хотел по-

строить, он бы встречал меня на крыльце каждую коман-

дировку. Но я вашего мэра почему-то не видел», — отме-

тил губернатор. По словам министра по физической куль-

туре, спорту и молодежной политике Павла Никитина, 

представленный администрацией города проект спортив-

ного комплекса экспертизу не прошел. Минспорта пред-

ложил взять за основу типовой проект и сделать привязку 

на местности. К концу 2014 года, пообещал П.Никитин, 

новый проект пройдет экспертизу и, возможно, будет 

включен в бюджет на 2015 год. Кроме того, С.Ерощенко 

напомнил про то, что строительство детских садов в Ир-

кутске идет с трудом. Но при этом здание старого дошко-

льного учреждения после ремонта передано администра-

цией города под ресторан. Не доволен губернатор и рабо-

той главы администрации поселка Дальний Нижнеилим-

ского района, который не активно устраняет последствия 

пожара, в котором сгорела школа и дома жителей посел-

ка. Строительство нового жилья и социальных объектов 

ведется только при поддержке группы «Илим». С други-

ми предпринимателями и предприятиями глава не работа-

ет. «Мэр Аларского района Александр Футорный собрал 

всех своих предпринимателей, он им помог, а они по-

строили 12 спортивных кортов в районе», — напомнил 

С.Ерощенко. В Бодайбо проблему со строительством 

школы удалось решить только после вмешательства ми-

нистра строительства, дорожного хозяйства Иркутской 

области Марины Садовской, которая сама выбрала уча-

сток для учреждения на берегу реки, а не у скалы, как 

предлагала администрация Бодайбинского района. И те-

перь там будет построена школа сразу с двумя спортив-

ными комплексами, что позволит сэкономить бюджетные 

средства. «Например, по Ангарску и Братску очень хоро-

ший эффект, потому что с этими мэрами правительство 

Иркутской области является партнерами, при чем, дос-

тойными партнерами. И это позволяет решать как наши 

проблемы, так и проблемы граждан. Это очень важно», — 

отметил губернатор. Местное самоуправление нельзя пу-

тать с самоуправством, заявил губернатор Иркутской об-

ласти С.Ерощенко в рамках ежегодного послания к Зако-

нодательному собранию региона 30 января 2014 года. В 

результате выборов к люди должны получать честных и 

ответственных управленцев. Региональная исполнитель-

ная власть будет вести безжалостную борьбу со склоками 

и скандалами на местах, подчеркнул глава региона. 

— Селам Приангарья оставят 10% НДФЛ и 50% единого 

сельхозналога 

В Иркутской области в 2015 году будут сохранены нор-

мативы отчислений для сельских поселений по налогу на 

доходы физических лиц и единому сельскохозяйственно-

му налогу. Такие поправки к закону «О межбюджетных 

трансфертах и нормативах отчислений доходов в местные 

бюджеты» были приняты на сессии Законодательного 

Собрания 17 декабря 2014 года. Как рассказала министр 

финансов Иркутской области Наталья Бояринова, внести 

поправки в региональный закон потребовалось после то-

го, как в конце ноября были изменены некоторые нормы 

Бюджетного кодекса РФ. «Понимая, что на территории 

Иркутской области в 2015 году не происходит перерас-

пределения полномочий между сельскими и районными 

поселениями, правительство региона считает необходи-

мым вернуть размеры отчислений, установленных на 2014 

год, — пояснила Н.Бояринова. — Так, для сельских посе-

лений на 2015 год сохраняются нормативы начислений по 

налогу на доходы физических лиц в размере 10% — к 

двум, уставленным Бюджетным кодексом, добавятся 8%. 

И к 20% единого сельскохозяйственного налога вернѐм 

ещѐ 30%». Министр отметила, что федеральное законода-

тельство не позволяет сохранить за сельскими поселе-

ниями доходы, получаемые от аренды или продажи зем-

ли, государственная собственность на которую не разгра-

ничена. Н.Бояринова добавила, что ещѐ одно изменение, 

вносимое в закон, касается того, что шесть территорий 

(Иркутск, Усолье-Сибирское, Ангарский, Шелеховский, 

Усольский и Иркутский районы) утрачивают полномочия 

по выдаче лицензий на продажу этилового спирта и спир-

тосодержащей продукции. Ещѐ одно нововведение — 

единый фонд поддержки городских и сельских поселений 

будет разделѐн. По словам министра, в новом году также 

изменятся подходы к распределению дотации на вырав-

нивание муниципальных образований. Так, при их рас-

пределении перестанет применяться критерий численно-

сти населения. Наталья Бояринова пояснила, что сейчас в 

регионе проживает около 2,4 млн людей, из которых бо-

лее 1 млн — в Иркутске, Братске и Ангарске. «В случае 

если будет сохранѐн критерий численности населения, 

основной объѐм нецелевой финансовой помощи оттянут 

на себя эти города», — сообщила министр. Согласно но-

вым требованиям, дотации будут предоставляться исходя 

из бюджетной обеспеченности территорий. 

Братск 

— На расширенном заседании Союза промышленников и 

предпринимателей города Братска (СППБ) был пред-

ставлен новый проект «Сделано в Братске» 

Во время расширенного заседания Союза промышленни-

ков и предпринимателей города Братска был представлен 

новый проект «Сделано в Братске», реализация которого 

запланирована на 2015 год. По словам заместителя руко-

водителя аппарата администрации Братска Александра 

Шапошникова, проект «Сделано в Братске» направлен на 

повышение имиджа и роли местного производства това-

ров и услуг, популяризацию продукции братских произ-

водителей. Кроме того, реализация проекта позволит оп-

ределить проблемы в сфере ведения бизнеса, а также вы-

работать пути их решения. Новый проект нацелен не 

только на привлечение внимания потребителей, но и на 

создание бренда «Сделано в Братске», который будет яв-

ляться залогом качества предлагаемых товаров и услуг на 

территории Братска и других регионов Иркутской облас-

ти. В рамках проекта планируется создать телевизионную 

передачу, которая будет посвящена деятельности фирм и 

предприятий, занимающихся производством товаров и 

услуг в Братске. На официальном сайте города планиру-

ется размещение информации о местном производстве. 

Информационная поддержка братским производителям 

будет оказана и со стороны муниципальной газеты «Брат-

ские вести». Кроме этого, в городе пройдет целый ряд 

специализированных ярмарок, конкурсов и конференций. 

Зима 

— Уточнена дата основания города 

В преддверье 270-летия города Зимы (в феврале 2012 г.), с 

целью уточнения даты основания поселения, городским 

архивом администрации Зиминского городского муници-

пального образования был сделан запрос в Российский 



  

 

  
 

СТР. 21 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 41 (302) 

государственный архив древних актов. В ответ, в июле 

2013 года, из Росархива прислали сообщение, о том, что 

были просмотрены следующие документы: Карты Иркут-

ской губернии: «Карта Сибирской провинции. Прислана 

от Колычева, с описи Скобельцына. 1727 год», «Море 

Байкал с частями рек Лены, Аргуни, Селенги и Ангары, с 

окололежащими уездами. Соч. Трескот». На картах пока-

зана р.Ока с единственным населенным пунктом «Бар-

луцкая». Выше Барлуцкой указаны левые притоки Оки: 

Камелтей и Немино. Переписная книга Иркутского уезда 

1698/1699 г.; Дозорная книга Иркутского уезда 1685/1686 

г. В указанных документах конца XVII-XVIII в. поселение 

Зима не упоминается. В портфелях Миллера сохранилась 

рукопись ученого под названием «Описание пути от го-

рода Енисейска до города Иркуцка», составленная во 

время сибирской поездки академика в 1730-е гг., в кото-

рой упоминается будущий город Зима: «Миронове, или 

Зиминское зимовье, на правой стороне Зимы реки от Ере-

мина зимовья в 8 верстах, вышла из хребта с полуденной 

стороны от устья до вершины верстах в 30 под помяну-

тым Зиминским зимовьем пала в реку Оку». В материалах 

3-й ревизии 1762-1764 гг. упоминается факт существова-

ния Зиминского станца в 1743 г., когда по указу Иркут-

ской провинциальной канцелярии в Зиминский станец 

были переведены ямщики с семьями: «В прошлом, 1743 

году, по указу из Иркутской канцелярии приписан он, 

Безносов, на Зиминский станец в ямщики» («Ландратские 

книги и ревизские сказки»). А в начале декабря 2014 года 

из Госархива пришло еще одно уточнение, связанное с 

образованием Зиминского поселения: «Описание пути от 

города Енисейска до города Иркуцка» составленное чле-

ном академического отряда Второй Камчатской экспеди-

ции студентом Алексеем Горлановым в марте — мае 

1739г. Таким образом, год основания города Зимы теперь 

следует считать не 1743, а 1739. 

Иркутск 

— Законопроект о введении института сити-менеджера 

обсудили на заседании Центра Социально-

консервативной политики 

Инициатором мероприятия выступил депутат Государст-

венной Думы Сергей Тен. Участие в заседании также 

приняли депутаты Думы города Иркутска, Законодатель-

ного Собрания области, ученые, политологи, представи-

тели общественности и средств массовой информации. 

«Этот законопроект имеет огромную важность для города 

Иркутска, в ближайшем будущем Законодательное собра-

ние рассмотрит его на своем очередном заседании, и нам 

важно знать мнение наших старших коллег и обществен-

ности на пороге рассмотрения данного вопроса», — ска-

зал председатель Думы Иркутска Дмитрий Бердников. 

Обсуждение продолжалось более полутора часов, многие 

участники задавали вопросы и выражали свое мнение. 

При этом никто из участников не высказал негативного 

отношения к законопроекту, многие отнеслись с понима-

нием необходимости преобразований в сфере местного 

самоуправления. Представители Общественной палаты 

города предложили изменить подход к освещению гото-

вящегося законопроекта, больше работать с широким 

кругом общественности, сделать упор на информирова-

ние людей для достижения понимания и поддержки среди 

населения. «Надо помнить, что законопроект еще не при-

нят, широкое обсуждение с общественностью данного 

вопроса ведет к всеобщему пониманию нынешней ситуа-

ции и необходимости изменений. Хорошо, что на при-

глашение принять участие в обсуждении откликнусь пре-

подаватели, ученые, члены Общественной палаты. Вместе 

мы сможем сделать нашу власть лучше и эффективнее», 

— поделился мнением депутат Государственной Думы 

С.Тен. 

Калужская область 

Калуга 

— В региональном центре ввели смешанную избиратель-

ную систему 

Городская дума Калуги на внеочередном заседании при-

няла поправки в устав города, в соответствии с которыми 

депутаты городского парламента будут избираться по 

смешанной системе. В связи с этим количество депутат-

ских мест с 25 увеличено до 35. 25 депутатов будут изби-

раться по одномандатным округам, а десять — по пар-

тийным спискам. Количество избирательных округов при 

этом не поменяют. Ранее выборы проходили только по 

одномандатным округам. Таким образом, добавили в 

пресс-службе, сохранится система представительства ин-

тересов избирателей через депутата, избранного в одно-

мандатном округе, и в то же время будет обеспечена воз-

можность участия в избирательном процессе представи-

телей всех политических партий, имеющих право участ-

вовать в местных выборах. — За все время работы пред-

ставительного органа мы стремились обойтись мини-

мальным количеством депутатов. И теперь, при переходе 

на смешанную избирательную систему, мы также приня-

ли решение ввести минимальное количество депутатских 

мандатов, установленное федеральным законодательст-

вом, — прокомментировал принятое решение глава мест-

ного самоуправления Калуги Александр Иванов, имея в 

виду, что расходы бюджета в связи с увеличением числа 

народных избранников, сильно не увеличатся. 

Курганская область 

— Зауральские депутаты поделили полномочия муници-

палитетов 

В Курганской области решили с 1 января 2015 года закре-

пить за сельскими поселениями 23 вопроса городских 

поселений, предусмотренных 131-м федеральным зако-

ном. Такой законопроект ко второму чтению одобрили 

члены комитета Курганской областной думы по законо-

дательству и государственному строительству. Об этом 

сообщили в пресс-службе областного парламента. По 

этому вопросу высказались практически все члены коми-

тета — заместитель председателя областной думы Алек-

сандр Бондарев, депутаты Елена Воронович, Николай 

Морковкин, Виктор Семенов, Сергей Тигиняну. Они об-

суждали неоднозначную реакцию муниципального сооб-

щества на передачу полномочий и его недоверие к обе-

щанию, что все они будут профинансированы в полном 

объеме. После вступления в силу федерального закона от 

27 мая 2014 года (№ 136-ФЗ) в ноябре законопроект был 

принят парламентом Зауралья в первом чтении. Причем и 

главы районов и городских округов на заседании Совета 

глав городских округов и муниципальных районов при 

губернаторе пришли к единому мнению, что необходимо 

принятие закона именно в такой редакции. Таким обра-

зом, с 1 января 2015 года количество вопросов местного 

значения, решаемых соответственно органами местного 

самоуправления сельских поселений и муниципальных 

районов Курганской области, останется неизменным, от-

метили разработчики закона. Депутаты одобрили также 

изменения в закон «Об отдельных положениях организа-

ции и проведения публичных мероприятий на территории 
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Курганской области». Поправки исключают из перечня 

публичных мероприятий религиозные обряды и церемо-

нии. Законопроект направлен на устранение разночтений 

с федеральным законодательством. Корректировке под-

вергся и региональный закон о бесплатной юридической 

помощи гражданам РФ на территории Курганской облас-

ти. В нем расширяется перечень категорий граждан, 

имеющих право на получение всех видов бесплатной 

юридической помощи. В их число включены в том числе 

граждане, пострадавшие от чрезвычайных ситуаций. Де-

путаты рекомендовали областной думе принять законо-

проект сразу в двух чтениях. Также в двух чтениях зако-

нодатели решили принять законопроект о должностных 

лицах, наделенных правом составлять административные 

протоколы. Законопроект устанавливает перечень долж-

ностных лиц органов МСУ, которые получат такое право 

при осуществлении муниципального контроля. Комитет 

рекомендовал областной думе принять постановление «О 

плане мероприятий Курганской областной думы на 2015 

год по реализации Национальной стратегии противодей-

ствия коррупции», а также план мероприятий зауральско-

го парламента по реализации указа президента РФ о мо-

ниторинге правоприменения в Российской Федерации на 

2015 год. В отчете о работе Центра мониторинга законо-

дательства и правоприменения при парламенте за теку-

щий год было отмечено, что он провел анализ исполнения 

пяти региональных законов: о добровольной пожарной 

охране, о бесплатной юридической помощи гражданам 

РФ в Зауралье, о правилах формирования списков граж-

дан, имеющих право на приобретение жилья экономклас-

са, о патентной системе налогообложения и о порядке 

распределения разрешения на добычу охотничьих ресур-

сов между физическими лицами в Курганской области. 

Результаты работы и информация о деятельности Центра 

мониторинга размещаются на официальном сайте Кур-

ганской областной думы в разделе «Мониторинг законо-

дательства». В заседании участвовали три городских де-

путата — Наталья Семина, Владимир Лузин и Яков Си-

доров. 

Курган 

— Сергей Руденко: депутаты должны иметь возмож-

ность участвовать в принятии и корректировке муници-

пальных программ 

Проект изменений в Устав муниципального образования 

город Курган был рассмотрен на публичных слушаниях, в 

которых приняли участие руководители органов местного 

самоуправления, депутаты Курганской городской Думы, 

представители общественности и средств массовой ин-

формации. Провел слушания заместитель председателя 

Курганской городской Думы Александр Якушев. Он со-

общил, что публичное обсуждение поправок в главный 

нормативно-правовой акт города было организовано с 

целью обеспечения гласности и соблюдения интересов 

курганцев. Слушания были назначены решением город-

ского парламента, для приема дополнений и замечаний от 

граждан по проекту документа была создана специальная 

рабочая группа. Ряд предложений был высказан депута-

тами Курганской городской Думы, еще часть поправок 

обусловлена изменениями в федеральном законодатель-

стве. Одно из главных предлагаемых нововведений, как 

рассказал Глава города Кургана Сергей Руденко, касается 

полномочий по утверждению и корректировке муници-

пальных целевых программ. На сегодняшний день в Кур-

гане действуют 42 таких программы, касающиеся различ-

ных сфер жизни города. Исключительным правом по их 

разработке и принятию обладает исполнительно-

распорядительный орган власти — Администрация горо-

да Кургана. Но недавние изменения в Бюджетном кодексе 

Российской Федерации позволяют принимать непосред-

ственное участие в этом процессе и депутатскому корпу-

су. Поэтому, как отметил С.Руденко, предлагается внести 

поправки в статью Устава Кургана, регулирующую пол-

номочия городского парламента, наделив депутатов пра-

вом утверждать порядок рассмотрения проектов муници-

пальных программ и внесения в них изменений, а также 

правом обсуждать эти документы до принятия их Адми-

нистрацией города. С.Руденко пояснил, что одно из глав-

ных направлений деятельности народных избранников — 

это исполнение наказов избирателей, которые собственно 

и ложатся в основу муниципальных программ. Поэтому 

важно дать возможность депутатам влиять на формирова-

ние этих документов и контролировать их исполнение. 

Депутаты Курганской городской Думы выступили в под-

держку данной инициативы. К примеру, Сергей Сухарев 

обратил внимание на то, что парламент утверждает пер-

спективные планы развития города, такие как Стратегия 

«Курган-2030» и Программа социально-экономического 

развития областного центра на плановый период, поэтому 

было бы логично наделить Думу правом участвовать и в 

формировании муниципальных программ. По мнению 

С.Сухарева, необходимо отработать механизм взаимодей-

ствия депутатов с Администрацией города в этом вопро-

се. Другие поправки, предлагаемые ко внесению в Устав 

Кургана, касались полномочий Администрации города, 

расширения списка вопросов местного значения, органи-

зации работы представительного органа власти и ряда 

других положений документа. В завершение публичных 

слушаний заместитель председателя Курганской город-

ской Думы А.Якушев подытожил, что все поступившие 

замечания и дополнения будут обобщены и проанализи-

рованы рабочей группой, которая составит свое заключе-

ние. Принять окончательное решение предстоит депута-

там городского парламента на одном из своих заседаний. 

Липецкая область 

— Утверждены изменения в закон о местном самоуправ-

лении 

Внесенные руководителем исполнительной власти регио-

на Олегом Королевым изменения в закон «О некоторых 

вопросах местного самоуправления в Липецкой области» 

на сессии утвердили парламентарии. Теперь формирова-

ние органов местного самоуправления будет проходить 

по-новому. Отменяются прямые выборы глав районов и 

городов, а также депутатов райсоветов. Теперь районный 

Совет будет формироваться из глав и депутатов поселе-

ний в соответствии с равной, независимой от численности 

жителей, нормой представительства. При этом сохраня-

ются прямые выборы депутатов Липецкого и Елецкого 

горсоветов. Согласно изменениям, главы поселений, го-

родов, и муниципальных районов будут избираться из 

состава их Советов и исполнять полномочия председате-

лей. А главы администраций городов и районов, или сити-

менеджеры, будут наниматься по конкурсу и работать по 

контракту. Сельским поселениям дается право самим оп-

ределять полномочия главы, который сможет одновре-

менно возглавлять и сельсовет, и администрацию. Закон 

будет применяться после истечения срока полномочий 

ныне действующих депутатов и глав муниципалитетов. 

«Абсолютное большинство российских регионов сегодня 

работает по этому принципу, — прокомментировал новый 
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порядок формирования органов местного самоуправления 

глава администрации Липецкой области О.Королев. — 

Это соответствует динамике времени, и мы идем вместе с 

Россией». 

Новосибирская область 

Новосибирск 

— «Сибирское кольцо» начнется с километровой гоноч-

ной трассы 

В Октябрьском районе на средства инвестора строится 

спортивный комплекс, главной составляющей которого 

станет высококлассная гоночная трасса. Мэр Анатолий 

Локоть побывал на площадке и убедился, что автоспорт 

востребован горожанами даже зимой. Глава города посе-

тил строительную площадку на улице Выборной, где по 

проекту немецкой фирмы Tilke GmbH компания ООО 

«Спортивно-развлекательный центр «Сибирское кольцо» 

ведет строительство первой в Новосибирске специализи-

рованной гоночной трассы. Здесь появится гоночное 

кольцо, а также трибуны, помещения для ремонта и об-

служивания автомобилей (пит-боксы), пресс-центр, меди-

цинский блок, вертолетная площадка, административное 

здание, а также трассы для дрэг-рейсинга, мотокросса и 

других технических видов спорта. По словам мэра 

А.Локоть, это достаточно амбициозный проект, посколь-

ку планируется построить трассу высокого класса. К 

строительству уже приковано внимание автомобильной 

общественности, и если трасса такого уровня появится в 

Новосибирске, то привлечет в город не только российских 

любителей автоспорта. «Строительство комплекса «Си-

бирское кольцо» — частная инициатива инвестора-

застройщика, — подчеркнул А.Локоть. — Реализовать 

проект за счет бюджетных средств сегодня невозможно. 

Привлечение частного капитала — это реалии времени, 

но при этом, нашим условием аренды этой земли станет 

развитие не только профессионального спорта, но и бес-

платного детско-юношеского, чтобы дети имели возмож-

ность заниматься. Проект также интересен для Новоси-

бирска, потому что пока не было специальной площадки 

для тех, кто любит скорость и хочет погонять на машине 

без вреда для остальных». Как отметил директор ООО 

«Спортивно-развлекательный центр «Сибирское кольцо» 

Алексей Джулай, проект подвергался корректировке с 

учетом сибирского климата, так как в Европе земля не 

промерзает на такую глубину, как у нас, и первые три 

года велись в основном земляные работы. Сейчас внима-

ние сосредоточено на площадке, где готовят основу под 

километровую трассу для дрэг-рейсинга: «Выполнен 

большой объем по подготовке грунта, водоотведению, 

сейчас завозим песок на будущую трассу. Я думаю, что в 

июле мы сможем провести на ней всероссийские соревно-

вания по дрэг-рейсингу». Земля, на которой находится 

данный участок, является санитарной зоной ТЭЦ-5 и не 

может быть использована для жилищного строительства. 

20 декабря состоялось официальное открытие зимней 

трассы для заездов спортсменов и любителей гонок, уже в 

воскресенье ее опробовали шесть десятков автомобилей. 

Весной на ней пройдут соревнования по кроссу и ралли-

кроссу. 

— Мэр предложил горожанам контролировать уборку 

снега через ГЛОНАСС 

Следить за уборкой снега в Новосибирске будет теперь не 

только спутниковая система, но и горожане с помощью 

интернет-ресурсов — мэр Анатолий Локоть поставил за-

дачу сделать доступными для жителей сведения, которые 

дает об уборочной технике ГЛОНАСС. На совещании по 

санитарному состоянию и уборке улиц города, мэр пред-

ложил сделать трансляцию данных системы ГЛОНАСС в 

режиме реального времени в интернете. «Вся техника у 

нас оборудована ГЛОНАСС, мы можем контролировать, 

где работает тот или иной трактор или снегопогрузчик. 

Давайте выложим все это в сеть, участниками контроля 

станут общественники и автолюбители. На мой взгляд, 

это существенно повысит эффективность исполнения ал-

горитма уборки. И уборка города будет на виду у каждо-

го», — отметил А.Локоть. Мэр еще раз заострил внима-

ние всех служб на том, что чистота улиц измеряется не 

кубометрами вывезенного снега, а тем, насколько удоб-

ными и безопасными для движения транспорта, а также 

пешеходов являются дороги и тротуары города. На сове-

щании представителями ДЭУ были озвучены проблемы, с 

которыми они сталкиваются — нехватка техники, ее из-

ношенность, недостаточность мест в общежитиях для 

механизаторов. Во многих дорожных организациях есть 

проблемы с техническим персоналом — молодежь не 

идет работать фрезеровщиком и токарем за небольшую 

зарплату. В каждом районе города есть проблемы с при-

паркованными на обочинах машинами, которые мешают 

уборке. По словам мэра, здесь необходимо плотное взаи-

модействие с правоохранительными органами, но при 

этом горожане должны и сами нести ответственность за 

брошенный транспорт. Мэр отметил, что самый главный 

вопрос, который надо решать — вопрос организации: «В 

сложных условиях надо уделить особое внимание алго-

ритму работы. Обильные снегопады продолжаются. И 

география Новосибирска, и его сложная дорожная сеть 

требуют четкого выполнения алгоритма уборки, и самое 

главное соблюдение времени выполнения каждого из эта-

пов». А.Локоть также подтвердил, что на ближайшую 

сессию горсовета будет вынесено предложение о выделе-

нии дополнительных средств — 40 млн руб. на уборку 

города. 

— Сибирский муниципалитет и Минск подписали совме-

стный план по развитию сотрудничества 

Мэр Новосибирска Анатолий Локоть и первый замести-

тель председателя Минского горисполкома Владимир 

Кухарев подписали «Совместный план города Минска 

Республики Беларусь и города Новосибирска Российской 

Федерации по развитию торгово-экономического, научно-

технического и культурного сотрудничества на 2015-2016 

годы». «Сегодня мы заключили договорѐнности с Мин-

ским горисполкомом — подписали конкретный план ме-

роприятий о сотрудничестве в экономике, транспортной 

сфере, гуманитарной области. Очень важно, что там есть 

особое направление — это работа с молодѐжью, — под-

черкнул А.Локоть. — В преддверии празднования 70-

летия Победы в Великой Отечественной войне должны 

пройти совместные мероприятия, как в Новосибирске, так 

и в Минске. Очень важно передать молодѐжи чувства 

единства, общности, преклонения перед подвигом наших 

отцов и дедов. Поэтому мы договорились об обмене мо-

лодѐжными делегациями». Белорусская делегация прибы-

ла в Новосибирск, в том числе, чтобы обменяться опытом 

работы в сфере ЖКХ. В еѐ состав вошли генеральный 

директор Государственного объединения «Минское го-

родское жилищное хозяйство» Виталий Смирнов, замес-

титель главы администрации Партизанского района горо-

да Минска Андрей Новик, директор УП «ЖРЭО Перво-

майского района города Минска» Александр Мацевич. «В 

ближайшее время мы ждѐм специалистов из Беларуси, 
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которые будут работать с транспортниками. Надеемся, 

что модернизация нашего трамвая будет вестись по тех-

нологиям высокого европейского уровня, освоенным в 

Минске. Наша цель — не просто закупить белорусские 

трамваи, а подойти к решению этого вопроса комплекс-

но», — отметил А.Локоть. Белорусские специалисты изу-

чат новосибирскую трамвайную сеть, чтобы составить 

план поэтапной работы. Подписанные документы гаран-

тируют перспективы сотрудничества на несколько лет. «У 

нас многолетний опыт сотрудничества, а подписанный 

документ охватывает более широкий спектр отраслей и 

направлений: бизнес, промышленность, науку, культуру и 

другие отрасли, — отметил первый заместитель председа-

теля Минского горисполкома Владимир Кухарев. — На-

ши предприятия уже плотно взаимодействуют с Новоси-

бирском, и наработок накоплено много. Это взаимовы-

годное сотрудничество будет продолжено, в том числе, и 

в модернизации новосибирской трамвайной сферы. Кроме 

того, в Белоруссии производится большое количество 

различной техники: коммунальной, дорожной, строитель-

ной, которая поставляется в разные регионы России. У 

нас есть идея — создать на базе Новосибирска испыта-

тельный полигон (с привлечением учѐных города), чтобы 

испытывать белорусские машины и дорабатывать их с 

учѐтом суровых условий сибирского климата». Мэр Но-

восибирска А.Локоть напомнил, что электропривод, раз-

работанный в Новосибирске, экспортируется в Минск и 

используется на белорусских троллейбусах и трамваях. 

«У нас есть опыт эксплуатации автобусов МАЗ. Также мы 

рассматриваем возможность приобретения для города 

другой техники, в том числе снегоуборочной. Здесь бело-

русы продвинулись далеко. Например, они изготовили 

машину, которая способна при 15 градусах мороза уби-

рать пыль. Для нас проблема пыли, когда весной тает 

снег, и песко-соляная смесь заполоняет улицы, очень ак-

туальна. Одним словом, у нас очень много общих тем и 

планов на дальнейшее сотрудничество», — резюмировал 

мэр Новосибирска А.Локоть. Также в рамках встречи со-

стоялось заочное подписание «Протокола намерений о 

взаимодействии и сотрудничестве при обновлении транс-

портного парка города Новосибирска между Министерст-

вом промышленности Республики Беларусь и мэрией го-

рода Новосибирска Российской Федерации». Анатолий 

Локоть подписал две копии протокола, подпись под кото-

рыми ранее поставил заместитель министра промышлен-

ности Республики Беларусь Александр Огородников. Од-

ну копию протокола мэр А.Локоть вручил В.Кухареву с 

просьбой передать еѐ в Министерство промышленности 

Республики Беларусь. 

Омская область 

Омск 

— Предприятия городского электротранспорта про-

должают модернизировать подвижной состав 

Начиная с 2011 года, в Омске модернизировано девять 

трамвайных вагонов и пять троллейбусов. В ближайшее 

время на маршруты города выйдут еще два обновленных 

троллейбуса. По словам специалистов, одной из основных 

проблем городского пассажирского транспорта является 

высокая степень износа подвижного состава: по троллей-

бусам и трамваям — это более 90%. Используются все 

возможные варианты для его обновления. Модернизация 

предусматривает целый комплекс работ: замену электро-

привода, обшивки салона, установку современных энер-

госберегающих светильников, окраску корпуса и т.д. Как 

отмечают мастера-ремонтники, самая большая сложность 

при этом — своевременная поставка запчастей. Сама тех-

нология уже отлажена. «Стоимость нового троллейбуса 

— 6,5-7 млн руб., — поясняет главный инженер муници-

пального предприятия «Электрический транспорт» Анд-

рей Пругов. — Модернизация обходится в 2,5-2,8 млн, 

экономия ощутима. Финансирование работ идет в основ-

ном за счет собственной прибыли предприятия. Стоит 

добавить, что все обновленные троллейбусы оснащаются 

системой автономного хода. В случае нештатной ситуа-

ции на маршруте это позволяет каждому из них самостоя-

тельно покинуть место ЧП, проехать без электричества 

около двух километров и не создавать дорожные пробки». 

В ближайшее время частью модернизации станет осна-

щение троллейбусов системой управления климатом в 

салоне. «Первая из них была установлена в нынешнем 

году, — сообщил А.Пругов.— С ее помощью климат в 

салоне троллейбуса регулируется автоматически, и пас-

сажирам не приходится просить водителя включить или 

выключить печку». По информации департамента транс-

порта администрации города, в 2015 году запланирована 

модернизация четырех троллейбусов — по одному в 

квартал. Всего же, начиная с 2011 года, в Омске модерни-

зировано девять трамвайных вагонов. На маршрутах ра-

ботают пять обновленных троллейбусов. Скоро к ним 

добавятся еще два, модернизация которых в настоящее 

время завершается. 

— Утвержден бюджет города на 2015 год 

Депутаты Омского городского Совета окончательно оп-

ределили параметры главного финансового документа 

города. Депутаты Омского городского Совета во втором, 

окончательном чтении приняли бюджет Омска на 2015 

год и на плановый период 2016-2017 годы. Первоначаль-

ные параметры главного финансового документа на сле-

дующий год определены следующим образом: доходы 

составят 13,6 млрд руб., расходы — 14,3 млрд. Бюджет 

Омска сохраняет социальную ориентированность. Расхо-

ды на финансирование основных социальных статей (об-

разование, культура, социальная политика, физическая 

культура и спорт) составят почти 70% бюджетных ассиг-

нований (это более 9,66 млрд руб.). Вместе с тем, доста-

точно крупные ресурсы будут направлены на дорожное 

хозяйство (814 млн), на жилищно-коммунальное хозяйст-

во (более 1,18 млрд руб., из которых затраты на благоуст-

ройство превысят 415 млн). Объем муниципальной адрес-

ной инвестиционной программы превышает один милли-

ард рублей. 

Орловская область 

— В регионе на пять лет введут «ручное управление» 

В Орловской области с 1 января 2015 года вступит в силу 

постановление правительства региона о перераспределе-

нии полномочий между органами местного самоуправле-

ния и обладминистрацией. Как сообщили в облправитель-

стве, Орловская область одной из первых в стране вос-

пользовалась поправками, внесенными в федеральное 

законодательство. Они позволяют субъектам РФ перерас-

пределять полномочия между органами местного само-

управления и органами государственной власти региона. 

В Орловской области с 1 января, по сути, на пять лет бу-

дет введен режим «ручного управления». Значительная 

часть муниципальных функций перейдет к администра-

ции области. Их примут департаменты сельского хозяйст-

ва, строительства, транспорта и ЖКХ, управления гос-

имущества и по тарифам, а также Орелоблэконадзор. В 
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частности, департамент строительства, транспорта и ЖКХ 

вместо муниципалитетов займется подготовкой и утвер-

ждением генпланов городов и районов, правил земле-

пользования и застройки, проведением аукционов на пра-

во развития застроенной территории и другим. Управле-

ние госимущества получит право принимать решения об 

изменении одного вида разрешенного использования зе-

мельных участков на другой. Орелоблэконадзор займется 

вопросами утилизации и переработки бытовых и про-

мышленных отходов в городах и районах. 

Псковская область 

— Юристы муниципальных образований региона обсуди-

ли вопросы реализации административной реформы 

Состоялось заседание совета юристов при Ассоциации 

«Совет муниципальных образований Псковской области». 

Как сообщили в организации, в работе совета юристов 

приняли участие заместитель начальника Управления 

внутренней политики — начальник отдела регистра му-

ниципальных правовых актов администрации Псковской 

области Ирина Степанова, председатель государственного 

комитета Псковской области по имущественным отноше-

ниям Людмила Гребнева, эксперт-юрист II класса Управ-

ления министерства юстиции России по Псковской облас-

ти Андрей Мокрецов, начальник отдела правового, фи-

нансового и кадрового обеспечения счетной палаты 

Псковской области Сергей Иванов. В ходе мероприятия 

были даны разъяснения по вопросам практической реали-

зации положений №131-ФЗ «Об общих принципах орга-

низации местного самоуправления в Российской Федера-

ции» (в ред. №136-ФЗ и №165-ФЗ); об объединении сель-

ских поселений, об оценке кадастровой стоимости зе-

мельных участков; о внесении изменений и регистрации 

Уставов муниципальных образований; о формировании и 

деятельности контрольно-счетных органов в муници-

пальных образованиях. В ходе заседания юристы муни-

ципальных образований обменялись опытом работы. 

Совет муниципальных образований 

— Совет провел заседание совета юристов  

17 декабря состоялось заседание совета юристов при 

СМО, в котором участвовали заместитель начальника 

управления внутренней политики — начальник отдела 

регистра муниципальных правовых актов администрации 

Псковской области Ирина Степанова, председатель гос-

комитета Псковской области по имущественным отноше-

ниям Людмила Гребнева, эксперт областного управления 

Минюста Андрей Мокрецов, начальник отдела правового, 

финансового и кадрового обеспечения счетной палаты 

области Сергей Иванов. Даны разъяснения по вопросам 

практической реализации положений ФЗ-131 (в ред. ФЗ-

136 и ФЗ-165), объединения сельских поселений, оценки 

кадастровой стоимости земельных участков, внесения 

изменений и регистрации муниципальных уставов, фор-

мирования и деятельности муниципальных контрольно-

счетных органов.  

Саратовская область 

— Александр Сундеев провел «мастер-класс» по реформе 

МСУ 

Вице-спикер Саратовской областной думы, председатель 

комитета по госстроительству и МСУ Александр Сундеев 

дал «мастер-класс» по вопросам реализации №131-ФЗ 

«Об общих принципах организации местного самоуправ-

ления». В беседе он ответил на несколько вопросов, вхо-

дящих в сферу его компетенции. О выездных заседаниях 

комитета в МО по разъяснению положений законодатель-

ства о местном самоуправлении: — Когда вышел 36 фе-

деральный закон по местному самоуправлению (№136-

ФЗ, вносящий изменения в №131-ФЗ), правительство Са-

ратовской области, депутаты областной думы провели 

большую работу по разъяснению данных положений. Под 

председательством Владимира Капкаева, Дениса Фадеева 

была создана комиссия, в которую вошли Марина Але-

шина, депутаты Саратовской областной думы, правитель-

ство области, представители сельских поселений и муни-

ципальных образований. Был разработан график проведе-

ния работ по принятию законодательных актов Саратов-

ской области по местному самоуправлению. Кроме этого, 

были указаны планы мероприятий по проведению сове-

щаний, встреч с населением, сельскими поселениями, 

муниципальными образования по решению этого вопроса. 

В течение порядка четырех месяцев комиссия работала в 

этом направлении. Практически со всеми муниципальны-

ми образованиями были проведены встречи, были прове-

дены встречи с населением. Определились, как нам лучше 

выбирать, как нам лучше работать в этом направлении. 

Об эффективности законодательства о местном само-

управлении и необходимости его корректировки: — Се-

годня никаких изменений не требуется совершенно. На-

чинаем работать по тем направлениям, которые согласо-

ваны практически со всеми депутатами сельского и рай-

онного уровня. С населением обсудили. Пройдет какой-то 

период времени и, возможно, придется вносить какие-то 

коррективы. Но на данный момент корректив не требует-

ся, потому что было очень широкое обсуждение. О бюд-

жетной целесообразности законодательства об МСУ в 

контексте двукратного увеличения числа чиновников: — 

Возьмем любой район. Поселение находится за 30,40,50 

километрах. Выпал снег. И что главе администрации рай-

она нужно ехать в это поселение и чистить там дорогу? 

Если в этом сельском поселении выпал, грубо говоря, 

снег, глава сельского поселения, безусловно, определил-

ся, заключил договор с фермером, который даст трактор, 

и они расчистят дорогу. Об экономическом эффекте от 

введения двухуровневой системы местного самоуправле-

ния: — Где-то может и есть увеличение небольшое, а где-

то и нет… Ни один глава муниципального образования, 

ни один глава администрации не высказался за то, что 

должен быть один глава. Они сами, на месте, определяют, 

как лучше: или быть двухуровневой системе или одно-

уровневой. Это допустимо. Решение этого вопроса в пол-

номочиях региона и местного самоуправления. Если ме-

стное самоуправление определяется, что двухуровневая 

система должна быть, значит, так оно целесообразнее. Вы 

знаете, что при двухуровневой системе глава муници-

пального образования занимается общей экономикой, 

общей политикой, а глава администрации занимается уже 

конкретно хозяйственной деятельностью. 

Сахалинская область 

Южно-Сахалинск 

— Администрация города второй год в лидерах рейтинга 

прозрачности закупок 

Второй год подряд муниципальное образование «Город-

ской округ «Город Южно-Сахалинск» фигурирует в выс-

ших категориях национального рейтинга прозрачности 

закупок. По итогам 2013 года администрация областного 

центра с результатом в 1363 балла была в разделе «Высо-

кая прозрачность» среди муниципальных заказчиков. По 

данным за первое полугодие года нынешнего, островная 
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столица с 1641 баллом попала уже в число лидеров рей-

тинга — «Гарантированная прозрачность». Кроме Южно-

Сахалинска из городов ДВФО таким достижением в этом 

году могут похвастать лишь Петропавловск-Камчатский и 

Хабаровск. Проект «Национальный рейтинг прозрачности 

закупок» является независимым негосударственным ис-

следовательским центром, специализирующимся в облас-

ти экономического и правового анализа российского рын-

ка государственных и корпоративных закупок. При со-

ставлении рейтинга оценивают государственных закуп-

щиков федерального уровня, субъекты Российской Феде-

рации, крупнейшие муниципальные образования, компа-

нии, которые проводят закупки в рамках Федерального 

закона №223, и более компании частного сектора?. Для 

оценки участников в государственном секторе, закупки 

которых регламентируются единым набором норматив-

ных правил, использовались данные и показатели, харак-

теризующие интенсивность конкуренции на процедурах, 

степень результативности конкурсных процедур, степень 

фильтрации заявок на участие в процедурах, экономиче-

скую эффективность проводимых процедур. — Это высо-

кий показатель: реально оценивалось около 420 участни-

ков по всей России, из них 85 — муниципалитеты. Такая 

оценка дорогого стоит, потому что говорит о системной 

работе, профессионализме тех, кто работает на закупках в 

нашей администрации. Это важное направление работы, 

мы придаем ему большое значение и будем повышать 

прозрачность и эффективность в сфере закупок и элек-

тронных торгов, — отметил мэр города С.Надсадин. 

Свердловская область 

— Свердловский областной фонд поддержки предприни-

мательства открыл представительства в 10 городах 

региона 

Свердловский областной фонд поддержки предпринима-

тельства открыл представительства в 10 городах региона, 

что позволит бизнесменам получать консультации не 

только в Екатеринбурге. Так, на базе муниципальных 

фондов представительства заработали в Реже, Ревде, Бе-

резовском, Ирбите, Качканаре, Новой Ляле, Серове, Се-

вероуральске, Тавде и Верхней Салде. «Чтобы предпри-

ниматели даже из самых отдаленных городов Свердлов-

ской области могли получить высококвалифицированные 

консультации по всем видам поддержки в территориях, 

мы разработали стандарты и аттестовали всех сотрудни-

ков представительств на знание этих стандартов. Кроме 

этого, на этой неделе мы провели обучение по микрофи-

нансированию — теперь в представительствах фонда 

смогут ответить на любые вопросы предпринимателей по 

данному виду поддержки», — комментирует директор 

Свердловского областного фонда поддержки предприни-

мательства Евгений Копелян. Ранее для получения кон-

сультаций по микрозаймам предпринимателям приходи-

лось ехать в Екатеринбург, а сейчас специалисты смогут 

проконсультировать по всем тонкостям данного вида 

поддержки на местах. Подача заявки осуществляется в 

электронном виде на сайте областного фонда поддержки 

предпринимательства. В этом году по субсидиям и гран-

там прием заявок завершен, но продолжается по микро-

займам, которые предоставляются в размере до 1 млн 

рублей на срок до трех лет под 10% годовых. Рассчитан 

данный вид поддержки как на действующих предприни-

мателей, так и на начинающих бизнесменов. В 2014 году 

всего было выделено 108 млн руб. из областного и феде-

рального бюджета на микрозаймы. Для контроля над ка-

чеством работы представительств их подключили к еди-

ной информационной системе, позволяющей головному 

офису в Екатеринбурге оперативно узнавать о проведен-

ных в области консультациях и при необходимости кор-

ректировать работу специалистов. Всего в 2014 году об-

ластному фонду поддержки предпринимательства в рам-

ках программы по развитию малого и среднего бизнеса 

выделено около 1 млрд руб. 

Екатеринбург 

— Жители на публичных слушаниях проголосовали про-

тив реформы МСУ 

Абсолютное большинство присутствовавших на публич-

ных слушаниях жителей Екатеринбурга не поддержало 

реформу местного самоуправления, предполагающую 

создание нескольких муниципальных образований на ос-

нове существующих районов города. На публичных слу-

шаниях собрались 1987 человек. Среди причин, которые 

называли высказывающиеся против реформы: потеря 

единого управления Екатеринбургом и, как следствие, 

сворачивание общегородских программ развития, резкий 

рост числа управленцев, значительное увеличение бюд-

жетных затрат на содержание их аппарата. Горожан также 

волнует то, что районы различаются по социально-

экономическому положению. Разница в количестве и со-

ставе успешно работающих предприятий, организаций, 

которые являются надежными налогоплательщиками, 

может вызвать отличия в бюджетной обеспеченности му-

ниципалитетов и привести к неблагоприятным различиям 

в уровне жизни в районах, прежде всего, бюджетников и 

социально незащищенных слоев населения. На слушаниях 

присутствовали представители науки, общественных ор-

ганизаций, депутаты, работники средств массовой ин-

формации, актив территориального общественного само-

управления и группа жителей Нижнего Тагила. По итогам 

мероприятия было принято решение обратиться в Законо-

дательное Собрание Свердловской области с предложе-

нием не принимать закон, позволяющий разделить Екате-

ринбург на отдельные части. Напомним, ранее в сверд-

ловском парламенте не подержали законопроект, преду-

сматривающий в качестве формы учета мнения населения 

при реализации реформы МСУ местный референдум. 

Итоговый протокол будет опубликован в официальных 

СМИ и передан в органы государственной власти Сверд-

ловской области и органы местного самоуправления Ека-

теринбурга. 

— Горизбирком присоединился к позиции ЦИК по МСУ 

Председатель городской избирательной комиссии Екате-

ринбурга Илья Захаров выступил против дробления Ека-

теринбурга на внутригородские районы. Накануне такую 

же позицию высказал член Центризбиркома РФ Денис 

Паньшин. Свое мнение по муниципальной реформе Заха-

ров высказал в эфире программы «Сумма мнений». «Да-

вайте посмотрим на Челябинск. В Челябинске сейчас, 

если говорить о реалиях, районы стали муниципальными 

образованиями. Формально у них должны появиться свои 

бюджеты, свои налоги, свои органы местного самоуправ-

ления, свои уставы. Из всего этого появились только ор-

ганы и уставы. Бюджет заложен, но его пополнить нечем, 

потому что механизмы на федеральном уровне еще не 

предложены... Я надеюсь, что в Екатеринбурге жители 

поддержат единство города», — заявил председатель го-

ризбиркома. На днях сходу позицию по поводу деления 

Екатеринбурга озвучил член Центризбиркома РФ 

Д.Паньшин. «Екатеринбург — это состоявшаяся муници-
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пальная структура, которая в принципе, по моему мне-

нию, не требует разделения. Это состоявшийся большой 

город, который воспринимается как единица. Делить его 

на части, зная сложную ситуацию в управлении — сити-

менеджер, мэр, выборы прошедшие, тоже достаточно не-

однозначные — вызовет ли это какие-то положительные 

тенденции в развитии города? Я не знаю», — говорил 

Д.Паньшин. Любопытно, что избирательная комиссия 

Свердловской области своего мнения на этот счет не вы-

сказывала, однако выступала против проведения элек-

тронного референдума по этому вопросу. 

Нижний Тагил 

— Глава города выступил против реформы местного 

самоуправления 

На пресс-конференции мэр Нижнего Тагила Сергей Носов 

раскритиковал реформу местного самоуправления (МСУ). 

По его словам, реформа в той ее трактовке, которая при-

нята сейчас, в данный момент невозможна. Она предпола-

гает возможность преобразования крупных городов 

Свердловской области в городские округа с внутригород-

ским делением, при котором у каждого района города 

появляется свой совет депутатов и свой бюджет. По сло-

вам мэра, бурная дискуссия вокруг реформы идет не 

только в Екатеринбурге, но и в Нижнем Тагиле. С.Носов 

отрицательно относится к реформе и считает ее проведе-

ние в настоящее время невозможной. «Сегодня должно 

быть очень четкое управление. Нет возможности разма-

зывать бюджеты по районам. Нет возможности что-то 

менять на ходу и устраивать очередную перестройку и 

переделку. В нынешней ситуации изменять систему 

управления неправильно. Сегодня нужно хорошо управ-

лять, и для этого необязательно менять структуру», — 

пояснил свою позицию С.Носов. 

Томская область 

Томск 

— Введение платежа за общедомовые нужды на воду 

отложено на полгода 

В начале декабря депутаты Думы города Томска обратись 

к губернатору области Сергею Жвачкину с предложением 

перенести срок введения платы за общедомовые нужды 

(ОДН) по воде. В своем обращении депутаты отметили, 

что в настоящее время на уровне Государственной Думы 

и Правительства России рассматриваются предложения 

по изменению подходов к взиманию платы за общедомо-

вые нужды. Эта работа ориентирована на совершенство-

вание системы, и, по мнению городских депутатов, до ее 

окончания вводить в Томске платеж за ОДН по воде не-

целесообразно. Обращение депутатов предварительно 

было рассмотрено специальной рабочей группой админи-

страции Томской области. В результате губернатором 

было принято решение о переносе сроков введения нор-

мативов по ОДН на воду на полгода. Таким образом, с 

начала 2015 года с томичей не будет взиматься плата за 

ОДН по горячему и холодному водоснабжению, что пре-

дотвратит увеличение среднего платежа по коммуналь-

ным услугам. — На сегодняшний день нормативы по 

ОДН на воду в Сибирском федеральном округе не всту-

пили только в Томской области. И это наша осознанная 

позиция. Нельзя вводить в действие данные нормативы 

пока не будут созданы условия для справедливого взима-

ния платы за общедомовые нужды с жителей Томска. На 

сегодняшний день этих условий не создано. Ввести этот 

платеж, значит обречь томичей на несправедливые начис-

ления. И это общая позиция и депутатов Думы города 

Томска, и губернатора Томской области. Мы договори-

лись в этом вопросе выступать единым фронтом, не да-

вать людей в обиду. Считаем, необходимы законодатель-

ные меры, которые сделают невыгодным потребление 

ресурсов без индивидуальных приборов учета. Неспра-

ведливое распределение платежей по ОДН на добросове-

стных плательщиков, как это до сих пор происходит с 

платежами за электроэнергию, должно немедленно пре-

кратиться. Также целесообразно рассмотреть вопрос о 

введении предельной величины потребления на ОДН, 

выше которой плата с потребителей взиматься не будет. 

Это будет стимулировать обслуживающие и ресурсо-

снабжающие организации вести работу по устранению 

причин, способствующих некорректному и завышенному 

начислению платы за ОДН, — прокомментировал предсе-

датель Думы города Томска Сергей Ильиных. 

— На встрече с мэром перевозчики подтвердили свои 

обязательства по сохранению льгот для старшего поко-

ления 

В администрации города состоялась встреча мэра Томска 

Ивана Кляйна и представителей маршруточного бизнеса. 

В мероприятии также приняли участие представители 

администрации, думы города, Росавтодора, областного 

департамента транспорта, ГИБДД. Основным вопросом 

для обсуждения, на чем настаивал мэр Томска И.Кляйн, 

стало сохранение существующей льготной стоимости 

проезда для пенсионеров по возрасту: женщин старше 55 

и мужчин старше 60 лет. «В этой ситуации нельзя пы-

таться «зарабатывать» на социально незащищенной кате-

горию томичей, я прошу с понимание отнестись к реше-

нию этого вопроса и не забывать о социальной ответст-

венности бизнеса перед жителями города», — подчеркнул 

мэр И.Кляйн. — «Мы должны найти такое решение, ко-

торые бы не противоречило интересам томичей». Замес-

титель мэра по городскому хозяйству Владимир Хан по-

благодарил перевозчиков за льготную перевозку пенсио-

неров, помощь в организации движения горожан в дни 

массовых празднований. Также он привел экономическое 

обоснование повышения тарифа на проезд, отметив, что 

сегодня нагрузка на пожилых людей должна быть мини-

мальной. Представители маршруточного бизнеса поддер-

жали предложение мэра сохранить существующие льготы 

на проезд и выразили готовность при условии повышения 

стоимости проезда до 17 руб. возить пенсионеров по 

льготной цене в 15 руб. По поводу введения вечернего 

тарифа представители перевозчиков высказались, что в 

данный момент это нецелесообразно. Зато предложили 

установить предельную величину тарифа для работы в 

вечернее и ночное время в период общегородских и на-

циональных праздников — День города, Новый год, 9 мая 

и т.п. 

— В 2014 году более 30 тысяч томичей получили под-

держку по программе «Старшее поколение» 

Городской Совет ветеранов провел заседание, на котором 

были подведены итоги 2014 года и сформирован план 

работы на 2015 год. Участники обсудили меры социаль-

ной поддержки, организацию досуга для старшего поко-

ления, подготовку к 70-летнему юбилею Победы в ВОВ и 

другие важные вопросы. В заседании приняли участие: 

председатель городского Совета ветеранов Леонид Голу-

бев, председатель областного Совета ветеранов Николай 

Кобелев, заместитель мэра по социальной политике Окса-

на Кравченко, начальник управления социальной полити-

ки Галина Маракулина, заместители глав районных адми-
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нистраций по социальной работе, а также ветераны и пен-

сионеры. Участникам были озвучены итоговые цифры 

финансирования по муниципальной программе «Старшее 

поколение». За десять лет работы программы финансиро-

вание по ней выросло в 10 раз. В 2014 году более 30 ты-

сяч пенсионеров получили от мэрии финансовую под-

держку, всего в городском бюджете на эти цели был пре-

дусмотрен 41 млн руб. Пожилые люди получали матери-

альную помощь на текущий ремонт жилья, на установку 

электрических и газовых плит, на зубопротезирование и 

ряд других мер. О.Кравченко отметила, что бюджет на 

2015 год сохраняет социальную направленность. «Мэр 

Томска Иван Кляйн определил главные приоритеты в ра-

боте городской администрации. Одним из них является 

поддержка старшего поколения», — подчеркнула 

О.Кравченко. Самой важной темой, обсуждаемой на засе-

дании совета ветеранов, стала подготовка к празднованию 

70-летия Победы в Великой Отечественной войне. Было 

отмечено, что городским оргкомитетом «Победа» сфор-

мирован план подготовки к празднованию. Утвержден-

ный мэром план включает в себя мероприятия по увеко-

вечиванию памяти погибших воинов, по военно-

патриотическому воспитанию томской молодежи, по 

улучшению социально-экономических условий жизни 

ветеранов. Л.Голубев отметил, что теперь членам Совета 

ветеранов будет легче организовывать работу, так как 

снова начал функционировать официальный сайт Совета, 

где представлены новости, планы мероприятий и контак-

ты, а также подробно расписана программа «Старшее по-

коление». 

— Общественность и эксперты обсудили проблемы со-

хранения исторического облика города 

В ТГАСУ (Томский государственный архитектурно-

строительный университет) состоялся круглый стол по 

теме: «Комплексное развитие исторической территории 

Томска, сохранение исторического облика и привлечение 

инвестиций». В нем приняли участие специалисты адми-

нистрации Томска, ведущие эксперты, архитекторы, рес-

тавраторы и представителей общественности. Как под-

черкнул первый заместитель мэра Томска Евгений Пар-

шуто, администрация города намерено привлекла к обсу-

ждению этой актуальной проблемы общественность. 

«Только объединив усилия власти, жителей города, архи-

тектурно-экспертного сообщества и инвесторов можно 

найти приемлемые варианты сохранения исторических 

территорий, не допустив их деградации», — отметил 

Е.Паршуто. В этом году в Томске впервые прошел откры-

тый конкурс на разработку лучшей архитектурно-

градостроительной концепции развития исторической 

территории города, ограниченной улицами Красноармей-

ской, Герцена, Дзержинского и переулком Нечевским, 

организатором которого выступила городская админист-

рация. Круглый стол стал его продолжением. Представи-

тели Иркутска (ООО «Сибирская лаборатория урбанисти-

ки»), ставшие победителями конкурса, — Елена Григорь-

ева, вице-президент Союза архитекторов России, и Марк 

Меерович, профессор Иркутского государственного тех-

нического университета, поделились опытом реализации 

подобных проектов. По их мнению, необходим комплекс-

ный подход и сохранение благоприятной многофункцио-

нальной среды обитания исторических кварталов, кото-

рые должны оставаться жилыми. Помимо этого необхо-

димо обеспечить инвестиционную «пирамиду», соеди-

няющую интересы всех: жильцов, малого, крупного биз-

неса и бюджета — это главные подходы для практической 

реализации проектов реконструкции исторических терри-

торий. Заведующая кафедрой реставрации и реконструк-

ции архитектурного наследия ТГАСУ Лариса Романова 

напомнила, что на кафедре вуза разработано более 100 

проектов, касающихся сохранения и комплексного разви-

тия исторических зон. Нужны только инвесторы, заинте-

ресованные жить в центре города в деревянных усадьбах 

и готовые вкладывать средства. Подводя итоги круглого 

стола, Е.Паршуто сказал, что результатом взаимодействия 

с горожанами, экспертами и инвесторами должен стать 

пилотный проект по развитию и сохранению историче-

ских территорий с учетом опыта Иркутска. 

Ярославская область 

— В Ярославле и Рыбинске отменили прямые выборы мэ-

ров 

Депутаты Ярославской областной думы проголосовали за 

отмену прямых выборов мэров Ярославля и Рыбинска. По 

решению депутатов, пост градоначальника займет пред-

седатель горсовета. Управлять мэрией будет чиновник, 

нанятый по контракту. По словам председателя комитета 

по законодательству Андрея Крутикова, основной причи-

ной изменений стала сложная ситуация в России и Яро-

славской области. Он также подчеркнул, что должность 

градоначальника не должна быть политизированной. Од-

нако с решением Ярославской облдумы согласились не 

все. По мнению оппозиции, эти законопроекты рассмат-

ривались без учета мнения жителей Рыбинска и Ярослав-

ля. Председатель муниципалитета Ярославля Алексей 

Малютин признал, что официальный опрос мнения насе-

ления не проводился, однако заверил, что депутаты по-

стоянно встречаются со своими избирателями во дворах и 

знают их мнение. Бывшие главы Ярославля и Рыбинска 

— Евгений Урлашов и Юрий Ласточкин отстранены от 

должностей в связи с уголовными делами. Оба чиновника 

обвиняются во взяточничестве в особо крупных размерах 

и находятся под стражей. 

Санкт-Петербург 

— Региональные депутаты хотят назначать сити-

менеджеров 

В Госдуму внесен законопроект, согласно которому ко-

миссию по отбору кандидатов на посты сити-менеджеров 

в городах и районах должны поровну формировать мест-

ные депутатские советы и региональные парламенты по 

представлению губернаторов. Сейчас «региональную по-

ловину» делегируют главы регионов. Депутаты законода-

тельного собрания Санкт-Петербурга предложили Госду-

ме внести изменения в закон об общих принципах орга-

низации местного самоуправления (МСУ). По их мнению, 

конкурсные комиссии по отбору кандидатов на должно-

сти глав администраций городских округов, округов с 

районным делением, муниципальных районов и районов 

городов должны формироваться наполовину из предста-

вителей муниципального совета и наполовину из предста-

вителей законодательного собрания региона, назначенных 

по представлению губернатора. Сейчас законодательство 

предусматривает, что половина комиссии делегируется 

муниципальными депутатами, половина — главой регио-

на. Такой способ ее формирования был закреплен в ходе 

муниципальной реформы. До этого две трети комиссии 

назначались местным советом, еще треть — законода-

тельным собранием. Первый зампред комитета Госдумы 

по местному самоуправлению Александр Бурков («Спра-

ведливая Россия») полагает, что законопроект санкт-
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петербургского законодательного собрания не пройдет: 

«Закон об МСУ не так давно был изменен в рамках муни-

ципальной реформы, она свелась к централизации, вы-

страиванию вертикали власти». «Законопроект — имита-

ция бурной деятельности, тем более предложение мало 

чем отличается от существующей схемы»,— заявил пар-

ламентарий. По словам эксперта по местному самоуправ-

лению Комитета гражданских инициатив Андрея Макси-

мова, у законопроекта мало шансов, потому что схема 

назначения комиссий была изменена совсем недавно. «Но 

даже если допустить, что предложение примут, то ничего 

не изменится: во-первых, заксобрание назначает членов 

комиссий по представлению губернатора, во-вторых, ре-

гиональные парламенты в большинстве своем контроли-

руются главами субъектов. Возможно, для депутатов 

важна просто символическая роль»,— заключил он. 

Севастополь 

— В регионе начата реализация проекта «Открытый 

город» 

Программа «Открытый город» представляет собой еди-

ный интернет-портал с данными всех городов-

участников, информационные стойки с доступом к порта-

лу в наиболее посещаемых местах города, а также указа-

тели на важнейшие объекты. В Севастополе на протяже-

нии десяти месяцев будет реализован проект «Открытый 

город». Его ориентировочная стоимость составляет сорок 

миллионов рублей. Об этом после подписания инвести-

ционного договора с губернатором Сергеем Меняйло рас-

сказал гендиректор ОАО «Квант-Н» Руслан Шаров, о чѐм 

6 декабря пишет «Крыминформ». По его словам, уже на-

чата работа с Департаментом культуры, прорисовывается 

карта города. На первом этапе, который продлится три 

месяца, в проект будут вложены четыре миллиона рублей. 

В свою очередь губернатор города Сергей Меняйло зая-

вил, что «для нас это очень хорошо. Из бюджета города 

средства не выделяются. Программа «Открытый город» 

будет доступной для всех». Р.Шаров отметил, что на пер-

вом этапе опишут все важнейшие объекты Севастополя 

— улицы, площади, парки, скверы, а также учреждения и 

заведения. На следующем этапе будут описываться го-

родские предприятия. Наконец, каждому из объектов 

присвоят собственный уникальный QR-код, что даст воз-

можность горожанам и гостям получать интересную ин-

формацию за три клика при помощи смартфона. Про-

грамма «Открытый город» создана компанией RFQR и 

является уникальной. Все еѐ компоненты разрабатыва-

лись с учѐтом рекомендаций министерств культуры, свя-

зи, транспорта и регионального развития. Они реализуют-

ся в рамках федеральной целевой программы «Развитие 

внутреннего и въездного туризма в РФ до 2018 года». Что 

касается возврата инвестиций, Р.Шаров сообщил, что это 

будет происходить на втором этапе. Так, для предпри-

ятий, которые захотят занимать лидирующие позиции в 

программе, будет вводиться абонплата в сумме 20 тыс. 

руб. в год. После завершения проекта программа «Откры-

тый город» будет целиком передана на баланс муниципа-

литета Севастополя. Ранее сообщалось о том, что проект 

«Открытый город» был раскритикован членами архитек-

турно-художественного совета. Кроме того, в Севастопо-

ле обсуждается проект установки мультимедийных оста-

новок общественного транспорта. Так, предлагают осна-

стить остановочные комплексы климат-контролем и Wi-

Fi. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

— Пять муниципалитетов Югры — одни из самых благо-

устроенных городов России 

Заседание совета по развитию местного самоуправления 

при губернаторе Югры Наталье Комаровой состоялось в 

Ханты-Мансийске. Мероприятие началось с церемонии 

награждения участников всероссийского конкурса на зва-

ние «Самое благоустроенное городское (сельское) посе-

ление России» за прошлый год. В номинации «За хоро-

шую работу, проведѐнную в 2013 году по развитию ЖКХ 

и повышению благоустроенности города» почѐтным ди-

пломом были отмечены глава сельского поселения Сорум 

Белоярского района Мария Маковей, глава Шапши Хан-

ты-Мансийского района Любовь Овчерюкова, глава 

Югорска Михаил Бодак, глава администрации Ханты-

Мансийска Максим Ряшин, глава администрации Нижне-

вартовска Алла Бадина. Стоит отметить, что повестка 

заседания включала в себя вопрос о размещении и строи-

тельстве объектов жилого и общественного назначения в 

городах Югры на территории сложившейся застройки. 

Также участники совета обсудили реализацию комплекса 

мер, направленных на привлечение и закрепление в меди-

цинских организациях региона специалистов, оказываю-

щих специализированные виды медицинской помощи. 

Кроме того, был утверждѐн план совета на первое полу-

годие 2015 года. 

Нягань 

— Борьба с коррупцией — в системе 

Под председательством главы города Владимира Нефедь-

ева состоялось очередное заседание межведомственного 

Совета по противодействию коррупции на территории 

Нягани. Члены Совета обсудили участие институтов гра-

жданского сообщества муниципалитета в работе по про-

тиводействию коррупции, повышение роли общественно-

сти города в борьбе с этим негативным явлением. Как 

отметил в своем докладе Николай Матко, помощник гла-

вы города, ответственный секретарь Совета в осуществ-

лении общественного контроля заметны значительные 

подвижки. В полной мере обеспечена информационная 

открытость этого направления, активизирована деятель-

ность в противодействии коррупции Няганского общест-

венного Совета, который уже с начала нового года прове-

дет актуализацию плана работы на новый период, обозна-

чит критерии эффективности деятельности по искорене-

нию коррупционных проявлений, а также рассмотрит 

возможность создания рабочей группы, а именно Совета 

общественного контроля, который согласно федерально-

му и региональному законодательству примет активное 

участие в осуществлении оценки деятельности органов 

местного самоуправления, в том числе в вопросах выяв-

ления и предупреждения конфликтов интересов, порож-

дающих факты коррупционной направленности. Одним 

из ключевых предложений от присутствующих на заседа-

нии стало заключение тематического соглашения о со-

трудничестве в вопросах противодействия коррупции 

между Няганским городским общественным советом, об-

щественными советами по отраслям и межведомственным 

советом по противодействию коррупции. Стороны под-

пишут соответствующее Соглашение в январе 2015 года. 

В ходе обсуждения новых превентивных методов борьбы 

с коррупцией В.Нефедьев поинтересовался мнением чле-

нов Совета по введению полиграфического тестирования 

в отношении поступающих на государственную и муни-

ципальную службу. Присутствующие уверены в надобно-
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сти такой проверки. Любые меры, направленные на иско-

ренение коррупции, только приветствуются. 

Ханты-Мансийск 

— Гаражные кооперативы будут приводиться в порядок 

Гаражные кооперативы, застройка которых проводилась в 

городе в хаотичном порядке и сегодня портят внешний 

вид столичного города, должны быть облагорожены — 

такую задачу поставил перед Департаментом градострои-

тельства Глава Администрации Максим Ряшин. В целях 

исполнения поручения главный архитектор Ханты-

Мансийска Ольга Фролова предложила несколько вари-

антов решения поставленной задачи. «Сегодня на терри-

тории города построено 5 гаражных кооперативов. Самые 

крупные располагаются вдоль центральных улиц города и 

большинство из них выглядит непрезентабельно. Там есть 

и жилые двухэтажные гаражи и балки. Снести их или ре-

конструировать в едином стиле сложно и довольно за-

тратно, поэтому мы предлагаем построить вокруг коопе-

ративов эстетичные заборы», — пояснила О.Фролова. 

Она предложила три варианта материала для ограждений. 

Один из них — цементный забор из рифлѐных блоков. 

Как рассказала главный архитектор, на ограждении мож-

но проработать индивидуальный рисунок с учетом поже-

ланий собственников гаражей. Еще один материал — по-

ликарбонат. Листы поликарбоната позволяют сделать 

забор красочным, нанести на него картины, например с 

видами города. Третий материал — металл, который так 

же может выглядеть эстетично. «Прежде чем приступать 

к реализации проекта, — высказался Глава Администра-

ции М.Ряшин, — необходимо провести аналитическую 

работу по применению каждого из этих материалов в на-

ших условиях. Поручаю вам выяснить объем затрат на 

возведение каждого забора на примере одного гаражного 

кооператива, оценить прочность и морозоустойчивость 

каждого материала. Кроме того, нужно разработать поря-

док, который регламентировал бы условия строительства 

гаражей и их содержание, где прописать обязанности соб-

ственников по соблюдению единого архитектурного сти-

ля городской среды». 

— Депутаты Думы утвердили бюджет — 2015 

Состоялось последнее в этом году заседание Думы Хан-

ты-Мансийска. Депутаты утвердили комплексную про-

грамму социально-экономического развития города до 

2020 года и приняли бюджет на 2015 год и плановый пе-

риод 2016-2017 годов. «Над проектом бюджета работали 

много, начиная с сентября текущего года, — прокоммен-

тировал решение депутатов Глава города, Председатель 

Думы Ханты-Мансийска Василий Филипенко. — Бюджет, 

традиционно, социально-ориентированный. Все социаль-

ные гарантии будут обеспечены в полной мере. Бюджет 

развития тоже присутствует: предусмотрен ремонт, про-

ектирование и строительство новых дорог, инженерных 

сетей, приобретение жилья. Все параметры, необходимые 

для дальнейшего развития города, в нем заложены». Со-

гласно документу, доходы города в 2015 году составят 

почти 6,6 млрд руб., что на 11% больше, чем в 2014-ом. 

Расходы — немногим более 6,8 млрд. Дефицит составляет 

250 млн руб. Источниками финансирования дефицита 

станут муниципальные заимствования, средства от воз-

врата бюджетных кредитов, остатки на счете по учету 

средств бюджета. В следующем году 98% средств бюдже-

та города пойдет на финансирование 26 муниципальных 

программ. «Все расходы направлены не просто на освое-

ние денежных средств, как это было ранее, а на достиже-

ние целевых показателей, — отметила и.о. директора де-

партамента управления финансами администрации города 

Ирина Снисаренко. — Главная наша задача: обеспечить 

эффективное вложение средств бюджета города. Среди 

основных задач — обеспечить функционирование сети 

бюджетных учреждений, в основном образовательных. 

Будет полностью обеспечено финансовыми ресурсами 

исполнение Указов Президента РФ в части повышения 

уровня оплаты труда педагогическим работникам и ра-

ботникам дополнительного образования. Значительная 

часть бюджета будет направлена и на обеспечение жизне-

деятельности города: жилищную и коммунальную сфе-

ры». Как отметил Глава города, работа над бюджетом 

проделана большая. Народные избранники анализировали 

документ на профильных комитетах Думы и депутатских 

слушаниях. Были с ним ознакомлены и общественники. 

Депутаты и жители высказали свои замечания, внесли 

предложения. С их учетом бюджет был доработан со-

трудниками администрации города. «Радует, что более 

активно горожане стали участвовать в обсуждении бюд-

жета. А депутаты поддерживают инициативы, которые 

жители города высказывают на публичных слушаниях, — 

рассказал депутат, заместитель председателя комитета по 

бюджету Думы Ханты-Мансийска Андрей Букаринов. — 

Как правило, администрация положительно на них реаги-

рует. Три года назад я внес предложение от своих избира-

телей, жителей района СУ-967, о строительстве там до-

рог, остановочных комплексов, об освещении улиц. И уже 

третий год работы ведутся. В 2015 году деньги в бюджете 

предусмотрены на асфальтирование улиц Фестивальная и 

Аграрная». 

М Е С Т Н О Е  С А М О У П Р А В Л Е Н И Е  

Г Л А З А М И  С М И  

«Коммерсант» 

— Из местной реформы исключают население 

Минюст предложил исключить из закона о местном само-

управлении публичные слушания, сходы и опросы насе-

ления при изменении статуса муниципалитета. Решения 

будут приниматься муниципальными советами, которые, 

как отмечают эксперты «гораздо более управляемы, чем 

жители». Тем временем в Совете федерации думают о 

привлечении к решению проблем муниципалитетов граж-

дан и их денег через территориальное общественное са-

моуправление. Минюст предложил проводить изменения 

статуса поселений и городских округов решениями муни-

ципальных советов. Сейчас закон о местном самоуправ-

лении (МСУ) предусматривает получение для этого со-

гласия жителей на публичных слушаниях, сходах или в 

ходе опросов. Нововведение, говорится в пояснительной 

записке, позволит «более оперативно проводить преобра-

зование муниципальных образований, не ущемляя инте-

ресы населения». Законом о МСУ уже отменен учет мне-

ния жителей при объединении двух или более поселений 

в одно. Актуальными поправки Минюста будут, к приме-

ру, для Подмосковья, где продолжается укрупнение тер-

риторий. Озерский район власти области планируют пре-

образовать в городской округ, а три его поселения уп-

разднить, в Коломенском районе вместо девяти поселе-

ний сформируют четыре. Руководитель управления тер-

риториальной политики Мособласти Александр Костома-

ров подтвердил, что вопрос о преобразовании Озерского 

района в округ рассматривается». По его словам, в Щел-

ковском районе планируется объединение администраций 

района и Щелково, как это уже было сделано в Клину. Об 
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укрупнении муниципалитетов губернатор Андрей Во-

робьев впервые заговорил в ноябре 2013 года, отметив, 

что за девять лет «количество чиновников выросло в 41 

раз, а расходы на их содержание — в 77 раз». В единый 

муниципалитет уже слиты Королев и Юбилейный, объе-

динительный процесс идет в Балашихе и Железнодорож-

ном. Господин Костомаров утверждает, что инициативы 

«приходят с мест». Однако укрупнение проходит при со-

противлении местных властей и населения. Против по-

пытки объединения Дзержинского и Котельников откры-

то выступил экс-мэр Дзержинска Анатолий Плешаков, в 

городе объявили о подготовке референдума. Из-за кон-

фликта мэру пришлось уйти в отставку, референдум был 

отменен, но объединение было отложено. Президент Ев-

ропейского клуба экспертов МСУ Эмиль Маркварт счита-

ет, что нововведение Минюста «лишит жителей возмож-

ности хоть как-то влиять на происходящее», а представи-

тельные органы гораздо более «управляемы со стороны 

исполнительной власти, нежели жители». Новый закон 

упростит и деление городов на районы, при котором так-

же необходим учет мнения жителей (согласно новой ре-

дакции закона о МСУ, в этом случае за хозяйство отвеча-

ет сити-менеджер, а гордума формируется из делегиро-

ванных районами депутатов). Такой вариант в рамках 

реформы МСУ пока введен только в Челябинске. Разде-

лить на районы Екатеринбург планировали и власти 

Свердловской области, но мэрия в ответ пригрозила ре-

ферендумом. В Ярославской области закон о делении ре-

гиональной столицы на районы в пятницу был отложен 

(облдума отменила только выборы мэров Ярославля и 

Рыбинска). Но, как заявил вице-спикер облдумы Павел 

Исаев, проект будет доработан и, «возможно, снова поя-

вится в повестке». Против отмены выборов мэра в Яро-

славле в ходе неофициального опроса выступало боль-

шинство горожан. Тем временем совет по МСУ при пред-

седателе СФ предложил закрепить в законе отдельные 

полномочия за территориальным общественным само-

управлением (ТОС). По закону о МСУ территориальное 

общественное самоуправление — самоорганизация граж-

дан по месту их жительства (в том числе по улицам, дво-

рам, подъездам) «для самостоятельного осуществления 

собственных инициатив». Законодательство дает возмож-

ность бюджетного финансирования ТОСов и выделения 

им грантов. ТОСы могут заниматься благоустройством 

территорий, озеленением, созданием детских и спортив-

ных площадок. Как заявил в СФ спикер Госсовета Татар-

стана Фарид Мухаметшин, в республике «уже 330 ТО-

Сов», в 33 городах и районах люди провели референдумы 

и пошли на самообложение, и теперь на 1 собранный жи-

телями рубль из бюджета выделяется 4 рубля на проекты 

ТОСов. Глава Ульяновска Марина Беспалова сообщила, 

что в этом году на проекты 60 ТОСов из городского бюд-

жета было выделено 24 млн руб., а сами граждане собра-

ли 220 млн руб. Как пояснил член Европейского клуба 

экспертов МСУ, экс-мэр Калуги Виталий Черников, идея 

передать ТОСам полномочия МСУ могла родиться из 

желания власти «вовлечь людские и финансовые ресурсы 

в решение проблем муниципалитетов». 

«Общая газета» 

— Закон сохранения выборов 

До конца года прямые выборы мэров останутся лишь в 

полутора десятках региональных столиц. Как именно, 

несмотря на пожелания федерального центра и заинтере-

сованность губернаторов во встраивании местного само-

управления в государственную вертикаль, этим регионам 

удалось сохранить выборность мэров. Митинг против 

отмены прямых выборов мэров в Ярославле, организо-

ванный экс-вице-премьером России, ныне депутатом ме-

стной облдумы Борисом Немцовым, готовился, проходил 

и преподносился местными властями почти как подготов-

ка государственного переворота: организаторов обвинили 

в подвозе митингующих из Москвы, неизвестные по-

дожгли часть агитматериалов, местное «Эхо Москвы-

Ярославль» заявило о накрутке голосов на сайте пользо-

вателями из Подмосковья (в пользу отмены прямых вы-

боров), а на самом митинге неизвестные раздавали участ-

никам «бананы от Обамы». Буквально два месяца назад, в 

рамках первого этапа муниципальной реформы, принятой 

Госдумой в 2014 году, Ярославская область по инициати-

ве губернатора уже приняла один закон о местном само-

управлении, сохраняющий прямые выборы мэра Ярослав-

ля и Рыбинска. А в конце ноября появился новый законо-

проект, фактически вводящий систему назначения сити-

менеджера и председателя, избранного местным парла-

ментом. Отдельной пикантности ситуации добавляет тот 

факт, что применен новый закон может быть только после 

того, как состоится суд по делу избранного в 2012 году и 

позже арестованного по обвинению в вымогательстве 

мэра Евгения Урлашова и судом будет принято решение, 

в соответствие с которым Е.Урлашов окончательно поки-

нет пост мэра Ярославля. Вопрос, выбирать или назна-

чать, по отношению к руководителям городов и крупных 

муниципалитетов, несмотря на мантру про распределение 

полномочий, «крепких хозяйственников» и «желание на-

вести порядок в муниципальной сфере», традиционно 

остается самым острым общественно-политическим ас-

пектом любой из проводимых муниципальных реформ 

последних десятилетий. В середине нулевых Кремль про-

водил идеологию введения института сити-менеджеров в 

крупных городах (при котором избранный или назначен-

ный парламентом мэр исполняет, по сути, представитель-

ские функции, а нанятый администратор контролирует 

бюджет и реальное управление городом). К 2010 году, как 

рассказывали тогда чиновники, федеральная кампания 

стала утихать, а в 2011 году со скептической оценкой 

практики назначения сити-менеджеров выступило Мини-

стерство регионального развития. С очередной концепци-

ей муниципальной реформы российское руководство вы-

ступило год назад. В конце 2013 года о необходимости 

навести порядок в муниципальном управлении заявил 

Владимир Путин, а в начале 2014-го группа депутатов с 

подачи администрации президента внесла законопроект, 

предусматривающий, в частности, двухступенчатую сис-

тему управления городом: город делится на районы, каж-

дый из которых избирает парламент и делегирует из этого 

парламента представителей в горсовет, который, в свою 

очередь, выбирает мэра города. Первый вариант законо-

проекта вызывал недовольство региональных руководи-

телей (лишь около трети субъектов поддержали его в 

официальных отзывах) и был существенно смягчен ко 

второму чтению: субъектам оставили право самим ре-

шать, по какой схеме будут избираться и назначаться ру-

ководители муниципалитетов. Кстати, позже главные 

проводники этой реформы, депутат Вячеслав Тимченко и 

сенатор Степан Киричук, покинули свои посты: первый 

ушел из Думы в Совет федерации, перестав быть предсе-

дателем Всероссийского совета по местному самоуправ-

лению, второй оставил должность главы профильного 

комитета в СФ. К моменту завершения первого этапа му-

ниципальной реформы (до 27 ноября регионы должны 
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были принять законы субъектов о модели управления 

муниципальными образованиями) лишь 19 региональных 

столиц сохранили прямые выборы градоначальников 

(Москва, Санкт-Петербург и Севастополь имеют статусы 

городов федерального значения, а в Московской и Ленин-

градской областях нет столиц субъекта, в Екатеринбурге 

есть сити-менеджер, но мэр избирается не парламентом, а 

населением). Правда, большинство российских столиц 

перешло на систему сити-менеджеров еще до 2014 года, в 

этом году законы, отменяющие прямые выборы градона-

чальника, приняли около десяти субъектов. Но и те ре-

гионы, где изначально даже губернаторы выступили про-

тив идеи отмены прямых выборов, постепенно сдают по-

зиции перед федеральным трендом. Так, губернатор 

Красноярского края Виктор Толоконский, еще будучи 

врио (выборы губернатора прошли в сентябре 2014 года), 

заявлял, что он — за сохранение прямых выборов мэра. 

Первоначальный вариант законопроекта, рассматривав-

шийся краевым заксобранием, выборность сохранял. Ут-

вердившись на посту, Толоконский поддержал отмену 

этих самых выборов, внеся соответствующие поправки в 

законопроект. В регионе полагают, что для него это удоб-

ная модель: с одной стороны, не дать переизбрать мэра 

Красноярска Эдхама Акбулатова (его полномочия исте-

кают в 2017 году), человека, которого считают близким к 

экс-губернатору Льву Кузнецову, а с другой — не допус-

тить на потенциальные выборы вечно пугающего власти 

Анатолия Быкова, у которого в 2015 году истекает срок, в 

течение которого он из-за судимости не мог принимать 

участия в выборах. Иркутский губернатор Сергей Еро-

щенко (назначен в 2012 году) также изначально внес за-

конопроект, сохраняющий выборность всех глав, от сель-

ских до городских. Однако в конце ноября идею все же 

отменить выборы вынесли местные единороссы. Позиция 

региональных властей по сохранению выборности глав 

городов изменилась и в Липецкой области: губернатор 

Олег Королев внес в декабре поправки к законопроекту 

(вводящему выборность глав всех городов), отменяющие 

эти самые выборы в крупнейших городах области — Ли-

пецке и Ельце. Отменой выборности озаботился и Крас-

нодарский край. Главы Вологодской области, Ставро-

польского края и Республики Алтай, избиравшиеся в сен-

тябре 2014 года, отложили непопулярный шаг на поствы-

борный период и внесли соответствующие законопроекты 

почти сразу после собственных выборов. В администра-

ции президента неоднократно подчеркивали, что выбор 

модели управления городами — дело субъектов, но ре-

гиональные чиновники непублично в вопросе перемены 

позиции кивают на Москву. Каким же региональным сто-

лицам, скорее всего, удастся сохранить прямые выборы 

глав городов и как им это удалось, если желание изба-

виться от проблемных мэров настолько велико? По дан-

ным на конец 2014 года, прямые выборы не собираются 

отменять в Томске, Новосибирске, Кемерово, Абакане, 

Южно-Сахалинске, Анадыре, Якутске, Петрозаводске, 

Калининграде, Воронеже, Майкопе, Омске и Благовещен-

ске. «Все зависит от рамок времени: в основном прямые 

выборы мэров удалось отстоять там, где они прошли со-

всем недавно. А везде, где следующие выборы достаточно 

близко, поторопились изменить местное законодательст-

во»,— объясняет эксперт «Комитета гражданских ини-

циатив» Александр Кынев. Например, в Новосибирске 

всего полгода назад кандидат от «Единой России» проиг-

рал выдвиженцу от КПРФ Анатолию Локотю. В под-

держку прямых выборов еще во время избирательной 

кампании высказался Владимир Городецкий (незадолго 

до мэрских выборов предыдущий губернатор Василий 

Юрченко был отправлен в отставку, а его место занял мэр 

Городецкий) и региональные власти оставили действую-

щую модель с прямыми выборами. Аналогичная история 

в Карелии: в 2013 году на выборах мэра Петрозаводска 

неожиданно победила выдвиженец от «Яблока» Галина 

Ширшина, набирающая теперь популярность и политиче-

ский вес в регионе. Глава Карелии Александр Худилай-

нен, в отличие от многих развернувшихся в сторону на-

значаемости мэров коллег, в итоге смягчил свой первона-

чальный законопроект. Первая редакция документа пред-

лагала отмену прямых выборов всех муниципальных об-

разований, вторая — что глава городского округа, город-

ского и сельского поселения все же проходит процедуру 

прямых выборов. В 2013 году был избран мэр Воронежа, 

выдвиженец губернатора области Алексея Гордеева. Гор-

деев уже высказывался за сохранение выборности мэров, 

и пока позиция главы региона не изменилась, кроме того, 

его личный высокий рейтинг и рабочие отношения с гла-

вой столицы позволяют ему не ломать и без того рабо-

тающую систему. В 2014 году был выбран мэр Южно-

Сахалинска, выдвинутый от «Единой России» и поддер-

жанный губернатором Сахалина Александром Хороша-

виным. Последний резко высказывался против идеи от-

мены выборов мэров. В 2013 году прошли выборы мэров 

Абакана, Майкопа, в том же году к прямым выборам мэра 

после сити-менеджера вернулся Благовещенск, проголо-

совавший за своего главу в 2014-м. Ни Хакасии, ни Ады-

гее, ни Амурской области резкие перемены в отношении 

главы города просто не нужны. Хабаровский край как раз 

осенью 2014 года пережил выборы краевого заксобрания: 

до выборов депутаты выступили с негативной оценкой 

двухуровневой городской модели, а после не изменили 

закон. Якутский губернатор Егор Борисов в этом году 

проходил досрочные выборы и в рамках кампании по-

обещал сохранение прямых муниципальных выборов. 

Республиканский закон о местном самоуправлении пока 

прошел только первое чтение, но первая версия сохраняет 

выборность глав. С выборами, но только будущими мо-

жет быть связано и решение сохранить прямые выборы 

мэра Калининграда. У губернатора Калининградской об-

ласти Николая Цуканова истекают полномочия в 2015 

году, и с учетом того, что он не исключал свое выдвиже-

ние на новый срок, конфликт с командой мэра Александ-

ра Ярошука (его полномочия истекают в 2017 году) ему 

сейчас совсем не нужен. В случае же, если Москва не 

поддержит кандидатуру Цуканова на новый срок, регио-

нальную реформу до 2017 года успеет провести новый 

глава региона. Позиции других субъектов менее увязаны с 

избирательными кампаниями и больше связаны с лично-

стными качествами руководителей и местными особенно-

стями. Омский губернатор Виктор Назаров хоть и выска-

зывался в пользу назначения градоначальников, но ока-

зывать давление на местные элиты не стал: по итогам об-

суждения вариантов реформы региональное заксобрание 

не стало изменять систему власти. По словам Александра 

Кынева, Назаров — «достаточно демократичный по сти-

лю руководства губернатор, умеющий слушать и совето-

вать, и какие-то аргументы для него имеют значение». 

Сохранность выборов на Кузбассе можно объяснить же-

сткостью системы бессменного Амана Тулеева: «Тулеев 

настолько доминирует с точки зрения многолетней верти-

кали, что в его случае что система избрания, что назначе-

ния, не имеет значения»,— подчеркивает эксперт. В Яку-



  

 

  
 

СТР. 33 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 41 (302) 

тии настолько сильно диверсифицированный с точки зре-

ния муниципального управления и местных элит регион, 

что ломать существующую систему будет непросто. Кро-

ме того, сохранение выборов глав было одним из предвы-

борных обещаний губернатора. Ярославль не единствен-

ный из городов, где оппозиция еще продолжает противо-

стоять отмене выборов. В Великом Новгороде пикетиру-

ют активисты КПРФ. В Иркутской области оппозицион-

ную коалицию составили КПРФ, «Яблоко», РПР-

ПАРНАС и «Гражданская платформа» (инициаторами 

акции выступают политтехнологи, которых называют 

близкими к иркутскому мэру Виктору Кондрашову). Во 

Владивостоке (где выборы мэра уже отменены) группа 

избирателей во главе с предпринимателем Антоном Сер-

геевым (ранее выдвигавшимся и не зарегистрированным 

на выборах губернатора Приморья) собирает подписи для 

проведения местного референдума с вопросом о прямых 

выборах. В Астрахани документы на проведение рефе-

рендума о выборах мэра подал депутат Астраханской об-

ластной думы, лидер регионального отделения «Справед-

ливой России» Олег Шеин. Впрочем, маловероятно, что 

инициаторы протестных акций добьются поставленных 

целей. 
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